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Crossfit Piracicaba
Av. Dr. Cássio P. Padovani, 370

Uma pesquisa inovadora em 
testes com pacientes que so-
frem de fibromialgia tem mos-
trado potencial e eficácia no 
combate e alívio dos sintomas 

de quem tem dor crônica. O 
estudo, que envolve a adminis-
tração de microbiomas intes-
tinais, composição bacteriana 
presente em nosso organismo, 

em pacientes com o distúrbio, 
está em andamento no Ram-
bam Health Care Campus, um 
dos maiores hospitais da região 
norte de Israel, em Haifa.
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Estudo desenvolvido por Rambam Health Care Campus, em Haifa, traz resultados promissores
no combate à dor crônica

Lubrificante íntimo que ajuda 
a engravidar chega ao Brasil

Já comercializado em mais de 70 países, Conceive Plus 
tem formulação exclusiva aprovada pela Anvisa, que 
aumenta as chances de gravidez em até três vezes
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Como se sabe, a pensão por morte é um benefício pago ao 
dependente do segurado em razão do falecimento deste. 
Essas dúvidas aumentaram mais ainda após a Reforma da 
Previdência.
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Começamos o ano com entusias-
mo diante de uma excelente notí-
cia para a categoria metalúrgica, o 
lançamento do plano Nova Indús-
tria Brasil, pelo presidente wLuiz 
Inácio Lula da Silva.

O plano com ações que buscam 
o desenvolvimento para os próxi-
mos 10 anos, é uma retomada no
desenvolvimento industrial. E con-
siste em atuar nos eixos de infra-
estrutura, tecnologia de defesa,
transformação digital, saneamen-
to, moradia e mobilidade, agroin-
dústria, complexo industrial de
saúde, bioeconomia e transição
energética.

Piracicaba já se destaca como 
polo industrial, é referência em 
transformação e com oportuni-
dades para a abertura de novas 
empresas e a chegada de multi-
nacionais. Mas, é preciso mais de-

senvolvimento e estratégias para 
retomada do crescimento, por isso, 
a Nova Indústria Brasil, é vista com 
bons olhos.  

Com essa iniciativa, acreditamos 
que o plano irá contribuir principal-
mente, para a capacidade de gerar 
emprego e reduzir a tamanha desi-
gualdade existente em nosso país. 

O Sindicato dos Trabalhadores 

Metalúrgicos de Piracicaba e re-
gião tem uma história pautada na 
busca de salários dignos, geração 
de emprego e atuação diária para 
oferecer as melhores condições 
aos trabalhadores. Continuamos 
trabalhando, buscando inovação, 
desenvolvendo novos projetos e 
acreditando no Brasil, e em seus 
avanços para dias melhores.  

Wagner da Silveira (Juca) - Pre-
sidente do Sindicato dos Traba-
lhadores Metalúrgicos de Piraci-
caba e Região

Contra o autoritarismo, participação e mobilização

Impulsionar a indústria, gerar emprego
e reduzir desigualdade

Artigo 

Vivemos um período de grande 
autoritarismo no Estado de São 
Paulo. Herdeiro do bolsonarismo, 
o governo de Tarcísio de Freitas de
caracteriza pela forma truculenta
como age na política e na socieda-
de.

Foi com métodos autoritários que 
conseguiu aprovar na Assembleia 
Legislativa a privatização da SABESP,  
no final do ano passado, em meio a 
forte pancadaria da Polícia Militar 
contra manifestantes na galaria e 
nos corredores. Com truculência, 
aumentaram em pelo menos 45% 
as mortes provocadas por policiais 
militares em serviço entre janeiro e 
setembro de 2023, em comparação 
com o mesmo período de 2022, de 
acordo com dados da Secretaria de 
Segurança Pública do Estado.

Na Educação o autoritarismo está 
cada vez mais presente. Nesta se-
mana, a Secretaria Estadual da Edu-
cação regulamentou, por meio de 
resolução, o disposto na Lei Com-
plementar 1396/2023, também 
aprovada no final do ano passado, 
que determina demissão ou trans-
ferência de Diretores de escolas, 
Vice-Diretores e Supervisores de 
Ensino que não cumprirem deter-
minadas metas que serão impostas 
pela própria SEDUC.

Essa avaliação de desempenho 
punitiva determinada no artigo 2º 
da LC 1396/2023 não visa atingir 
tão somente esses profissionais. 
A medida tem o objetivo de criar 
pressão sobre eles para que trans-
firam essa pressão aos professores 
e funcionários, criando uma espiral 
de mais assédio moral nas nossas 
escolas.

Por isso, nosso mandato popular 
e a APEOESP lutarão juntamente 
com a APASE, a UDEMO e demais 
entidades da Educação pela sua re-
vogação. Na Assembleia Legislativa, 
realizarei uma audiência pública 
para debater esse tema, por meio 
do qual pretendo realizar com a co-
munidade uma discussão mais am-
pla sobre a questão educacional.

Evidentemente, se Diretores, Su-
pervisores e Vice-Diretores even-
tualmente não estão cumprindo 
adequadamente suas funções – e 
não estão cometendo faltas graves 
previstas na legislação – cabe um 
processo de formação que permita 
aos gestores recolocar esses profis-
sionais no sentido do cumprimento 
das políticas e diretrizes não apenas 

emanadas do governo, mas tam-
bém democraticamente definidas 
pela comunidade escolar, por meio 
de um projeto político-pedagógico 
elaborado e gerido pelos Conselhos 
de Escola, conforme determina a 
Lei de Diretrizes e Bases da Educa-
ção Nacional.

As escolas são espaços de con-
vivência democrática e a processo 
educativo é, por natureza, coletivo 
e participativo. Não cabe ao Estado 
impor nas escolas públicas méto-
dos gerenciais baseados em “pro-
dutividade” e “eficiência” típicos de 
empresas privadas e que não são 
regras sequer nas boas escolas pri-
vadas.

O fato é que o autoritarismo do 
governo Tarcísio e do seu secretário 
de Educação, Renato Feder, entre 
outras medidas, provocou a demis-
são de quase 50 mil professores 
temporários (e provocaria mais 61 
mil demissões de professores com 
contratos ativos, sem a nossa inter-
ferência), passa pela manutenção 
das condições precárias de contra-
tação, por um processo de atribui-
ção de aulas com erros e injustiças, 
por assédio moral, desmonte da 
carreira do magistério e tantas ou-
tras medidas impostas à comunida-
de escolar.

A APEOESP não assiste a todo 
esse processo de forma passiva. A 
entidade reuniu mais de 5 mil pro-
fessores e professoras em assem-
bleia realizada no recesso escolar, 
no dia 9 de janeiro e vem atuando, 
inclusive judicialmente, em defesa 
dos interesses e direitos da catego-
ria e também dos estudantes e suas 
famílias, que precisam de Educação 
pública de qualidade.

Vamos prosseguir. No planeja-
mento escolar, o sindicato distribui-
rá aos professores e professoras um 
material analítico sobre as políticas 
educacionais do atual governo, pre-
parando a categoria para grandes 
mobilizações ainda em fevereiro e 
em março, quando pretendemos 
realizar uma grande assembleia 
para a abertura da campanha sala-
rial e educacional.

Contra o autoritarismo, nada me-
lhor do que participação e mobiliza-
ção.

Professora Bebel é Deputada 
Estadual e Segunda Presidenta da 
APEOESP
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“Piracicaba já se
destaca como polo 

industrial, é refe-
rência em trans-
formação e com 

oportunidades 
para a abertura 

de novas empre-
sas e a chegada de 

multinacionais ”
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Em Israel, pesquisa 
envolvendo 
microbioma oferece 
nova esperança 
para pacientes com 
fibromialgia

A nova legislação tem como objetivo central garantir a proteção de crianças e adolescentes contra a 
violência nos estabelecimentos educacionais

“Encontramos 
uma ligação qua-
se direta entre a 
concentração de 
substâncias espe-
cíficas influencia-
das pela atividade 
bacteriana e a in-
tensidade da dor 
relatada pelos 
pacientes. É im-
portante ressaltar 
que essas subs-
tâncias podem ser 
medidas no san-
gue..”

Uma pesquisa inovadora 
em testes com pacien-
tes que sofrem de fibro-

mialgia tem mostrado potencial 
e eficácia no combate e alívio 
dos sintomas de quem tem dor 
crônica. O estudo, que envolve 
a administração de microbio-
mas intestinais, composição 
bacteriana presente em nosso 
organismo, em pacientes com o 
distúrbio, está em andamento 
no Rambam Health Care Cam-
pus, um dos maiores hospitais 
da região norte de Israel, em 
Haifa.

A fibromialgia é uma doença 
que afeta de 2% a 4% da popu-
lação e é mais comum em mu-
lheres. É caracterizada por dor 
generalizada e persistente, fadi-
ga e problemas relacionados à 
concentração e à memória.

No estudo coordenado por 
Amir Minerbi, MD/PhD, vice-di-
retor do Instituto de Medicina 
da Dor do Rambam, membro 
do Instituto de Pesquisa Clínica 
do Rambam e professor sênior 
da Faculdade de Medicina Te-
chnion – Ruth e Bruce Rappa-
port, participaram 15 pacientes 
mulheres do hospital que lu-
tam contra fibromialgia grave 
e resistentes ao tratamento. A 
pesquisa foi conduzida em co-
laboração com colegas da Uni-
versidade McGill, no Canadá, os 
professores Yoram Shir e Arka-
dy Khotorsky, e a médica-cien-
tista Milena Pitashny, chefe do 
Centro de Microbioma Clínico 
e de Pesquisa em Rambam, e 
contou com financiamento da 
Weston Family Foundation e do 
Ministério da Saúde de Israel.

Os microbiomas de sujeitos 
saudáveis de pesquisa foram 
transplantados e administrados 
a esses pacientes por meio de 
uma cápsula ingerível. Desse 
total, 11 participantes relataram 
menos dor, fadiga e distúrbios 
de memória, superando os efei-
tos dos tratamentos anteriores. 
“Essa melhora, inclusive, conti-

nuou por meses e os pacientes 
retornaram ao trabalho, aos es-
tudos e ao estilo de vida habitu-
al”, destaca Minerbi.

Conexões entre os microbio-
mas e o distúrbio da dor

O estudo de Minerbi sobre a 
ligação entre bactérias intesti-
nais e fibromialgia começou em 
2017. Ele e seus colegas que-
riam descobrir se a microbiota 
intestinal também poderia in-
fluenciar os processos de dor. O 
estudo se concentrou na dor na 
fibromialgia por vários motivos: 
a causa desconhecida, sua pre-
valência e a falta de um método 
diagnóstico ou de tratamento 
eficaz.

A fase inicial da pesquisa in-
cluiu a análise das diferenças 
estatísticas na composição do 
microbioma entre indivíduos 
saudáveis e aqueles com fibro-
mialgia. “Foram encontradas 
diferenças marcantes entre 20 
espécies bacterianas, que va-
riaram em prevalência entre os 
dois grupos. Observamos que 
quanto maiores as diferenças 
no grupo da fibromialgia, mais 
graves ermam seus sintomas”, 

explica Minerbi.

Análises posteriores mos-
traram que essas bactérias 
liberavam certas substâncias 
ligadas ao sistema nervoso e 
à intensidade da dor relatada 
pelos pacientes. “Encontramos 
uma ligação quase direta entre 
a concentração de substâncias 
específicas influenciadas pela 
atividade bacteriana e a inten-
sidade da dor relatada pelos 
pacientes. É importante ressal-
tar que essas substâncias po-
dem ser medidas no sangue. 
Esta descoberta pode permitir 
o desenvolvimento de exames 
de sangue para diagnosticar e 
monitorar a fibromialgia”, relata 
o especialista do Rambam.

Ele descreve que “devido à 
sua natureza indescritível, a fi-
bromialgia é categorizada mais 
como um distúrbio do que 
como uma doença. Apesar de 
existirem muitos sintomas, sua 
causa não é clara. Por isso, atu-
almente, não há outro método 
de diagnóstico além dos relatos 
subjetivos dos pacientes”.

De acordo com Minerbi, o 
sistema médico negligenciou a 

doença e as pacientes do sexo 
feminino muitas vezes enfren-
tam ceticismo por parte dos 
seus prestadores de cuidados 
de saúde. “A causa subjacente 
dos sintomas permanece des-
conhecida e isso dificulta o de-
senvolvimento de tratamentos 
específicos. Contamos com o 
controle da dor e tratamento 
da fadiga e perda de memória. 
No entanto, tudo isso é paliativo 
e ineficaz.”

Para estabelecer a causalida-
de, ou seja, se esses microbio-
mas específicos causavam a fi-
bromialgia, o grupo de pesquisa 
transplantou microbiomas de 
pacientes saudáveis do sexo fe-
minino em camundongos livres 
de bactérias. Dentro de duas 
semanas, os ratos exibiram sin-
tomas de fibromialgia que per-
sistiram durante meses, forne-
cendo evidências convincentes 
do papel do microbioma no de-
senvolvimento da fibromialgia.

Uma investigação mais apro-
fundada revelou um impacto no 
sistema imunitário, perturban-
do o seu equilíbrio e fazendo 
com que ele atingisse áreas do 
sistema nervoso responsáveis 
pela sensação de dor. Os ratos 
receberam antibióticos para tra-
tar o microbioma doente, após 
o que microbiomas de mulheres 
saudáveis foram transplantados 
para os ratos. Notavelmente, os 
sintomas de dor nos ratos desa-
pareceram rapidamente.

O sucesso inicial do estudo en-
corajou a equipe de pesquisa a 
preparar uma investigação mais 
abrangente. “Faltou grupo con-
trole e randomização no estu-
do. Em breve, recrutaremos 80 
pacientes para um ensaio maior 
e controlado, que esperamos 
confirmar nossas descobertas”, 
acrescenta o Dr. Minerbi, o que 
abre caminho para uma maior 
compreensão e possíveis avan-
ços no diagnóstico e tratamen-
to para pessoas que sofrem de 
fibromialgia.

Estudo desenvolvido por Rambam Health Care Campus, em Haifa, traz resultados promissores no combate à dor crônica

Foto: Banco de imagem

 A fibromialgia é caracterizada por dor generalizada e persistente, fadiga e problemas 
relacionados à concentração e à memória

http://www.intermedici.com.br
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Autorizado pela Anvisa,
produto que ajuda a engravidar chega ao Brasil

Aprovado pela An-
visa, o lubrificante 
íntimo Conceive 

Plus acaba de chegar ofi-
cialmente ao Brasil. O pro-
duto aumenta em até três 
vezes as chances de gravi-
dez porque cria condições 
adequadas para a concep-
ção, equilibra o pH da vagi-
na e aumenta o tempo de 
sobrevivência dos esper-
matozóides, entre outros 
benefícios. O produto está 
à venda em aproximada-
mente 300 farmácias das 
redes Drogaria São Paulo 
e Pacheco (e também no 
e-commerce dessas re-
des), além de disponível 
para compra nas lojas on-
line da Droga Raia, Droga-
sil e por meio do site www.
conceiveplusbrasil.com.br.

 Com formulação exclusi-
va composta por íons de 
cálcio e magnésio e com 
pH favorável para sobre-
vivência e locomoção dos 
espermatozóides, o pro-
duto é seguro e não possui 
restrições de uso, segundo 
o fabricante. “O Conceive 
Plus é o único lubrificante 
vendido no Brasil que cria 
as melhores condições 
para ampliar as chances 
de concepção. Ele permite 
que os espermatozoides 
sobrevivam por até 72 ho-
ras. Quanto mais tempo 
eles forem capazes de fe-
cundar um óvulo, maior a 
probabilidade de coincidir 
com a ovulação da mulher 
no período fértil”, explica 
Carlos Alberto Dimarzio 
Filho, Gerente Geral da Eu-
roart Import, importadora 
oficial do produto.

 Ainda segundo Dimarzio, 
além da chancela da An-
visa no Brasil, e de órgãos 
internacionais, como o 
FDA (Food and Drug Ad-
ministration) dos EUA, a 
eficácia do Conceive Plus 
foi comprovada por testes 
em laboratório. “Estudos 
científicos demonstram 
o quanto o produto é efi-
ciente e realmente traz 
os resultados esperados. 
Mas, além disso, no mun-
do inteiro temos muitos 
relatos de casais que en-
gravidaram após o uso do 

lubrificante”, afirma.
 Indicado para casais sau-
dáveis, o produto deve ser 
utilizado na região íntima 
de 10 a 15 minutos antes 
da relação sexual, poden-
do ser reaplicado sempre 
que necessário. “O Concei-

ve Plus aumenta as chan-
ces de engravidar em até 
três vezes. Uma das van-
tagens é que a mulher e o 
homem podem utilizar o 
mesmo produto. Quando 
isso ocorre, os resultados 
podem ser ainda mais rá-

pidos”, diz Bruno Jacon de 
Freitas, Gerente de Quali-
dade e Assuntos Regulató-
rios da Euroart.

Desenvolvido por médicos 
da Universidade de Har-
vard (EUA) e produzido na 
França pela Sasmar Far-
macêutica desde 2009, o 
produto conta com uma 
formulação sem compo-
nentes irritantes ou qui-
micamente agressivos, 
justamente porque os am-
bientes internos da vagina 
e do útero são extrema-
mente sensíveis.

 Segundo o fabricante, 
além de ser um importan-
te auxílio para engravidar, 
o lubrificante íntimo pode 
ser utilizado por mulheres 
que têm secura vaginal, 
sentem dor na penetra-
ção e que utilizam indutor 
de ovulação. Homens com 
pouco volume de esperma 
também podem fazer uso 
do produto.

Já comercializado em mais de 70 países, Conceive Plus tem formulação exclusiva e aumenta as chances de gravidez em até três vezes
Foto: Banco de Imagem

O produto é seguro e não possui restrições de uso

“O Conceive Plus é 
o único lubrifican-
te vendido no Brasil 
que cria as melho-
res condições para 
ampliar as chances 
de concepção. Ele 
permite que os es-
permatozoides so-
brevivam por até 72 
horas. Quanto mais 
tempo eles forem 
capazes de fecun-
dar um óvulo, maior 
a probabilidade de 
coincidir com a ovu-
lação da mulher no 
período fértil”

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519997855155
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Principais dúvidas sobre a 
pensão por morte após a 
Reforma da Previdência

Guilherme Chiquini
Advogado. Especialista em Direito Previdenciário: Concessão e 

Revisão de Benefícios do INSS - OAB/SP 370.740

Guilherme Chiquini

Talvez nenhum be-
nefício do INSS gere 
tantas dúvidas e in-

certezas quanto a pensão 
por morte. Como se sabe, 
a pensão por morte é um 
benefício pago ao depen-
dente do segurado em 
razão do falecimento des-
te. Essas dúvidas aumen-
taram mais ainda após a 
Reforma da Previdência.

Primeiramente, é bom 
esclarecer que nem todas 
as pessoas têm direito à 
pensão por morte. Isso 
porque o primeiro requi-
sito para gerar direito ao 
benefício é o fato de o fa-
lecido possuir a chamada 
“qualidade de segurado”, 
ou seja, possuir “cobertu-
ra” do INSS no momento 

do óbito. Tem qualida-
de de segurado a pessoa 
que contribui com o INSS, 
seja como empregado, 
autônomo ou facultativo. 
Portanto, se o falecido 
não possuía qualidade de 
segurado, infelizmente o 
seu dependente não fará 
jus à pensão. Já o apo-
sentado que falece gera 
o direito à pensão ao seu 
dependente. E quem é o 
dependente? A qualidade 
de dependente está rela-
cionada ao grau de paren-
tesco do dependente com 
o falecido. Podem ser de-
pendentes o cônjuge, os 
pais, o filho, o irmão.

Uma das principais dúvi-
das acerca da pensão por 
morte é sobre a possibi-
lidade de ela ser acumu-

lada ou não com aposen-
tadoria. Não há vedação 
alguma que impeça a 
acumulação de pensão 
por morte com aposenta-
doria. Sendo assim, tanto 
um aposentado que fi-
car viúvo poderá receber 
pensão por morte em ra-
zão do óbito de sua espo-
sa quanto um pensionista 
poderá se aposentar. 

Muitos acreditam ainda 
que o pensionista não 
pode se casar senão “per-
de” o benefício. Mito. Não 
há na lei nenhum disposi-
tivo contrário à possibili-
dade de o viúvo ou a viúva 
se casar novamente. Des-
te modo, podem, tranqui-
lamente, os viúvos con-
traírem novo matrimônio 
que não perderão o be-

nefício pago pelo INSS. No 
entanto, em caso de óbito 
do novo cônjuge, deverá o 
pensionista – casado pela 
segunda vez – optar pela 
pensão mais vantajosa, 
eis que há proibição de o 
pensionista receber duas 
pensões por morte em 
decorrência de óbito de 
cônjuge ou companheiro. 

Por fim, outra dúvida 
muito comum entre as 
pessoas é se o cônjuge ou 

companheiro que traba-
lha pode receber pensão 
por morte do segurado 
falecido junto com sua 
remuneração. A resposta 
é sim. Não há restrição 
alguma ao recebimento 
conjunto de salário ou 
remuneração pelo traba-
lhador com a pensão por  
morte.

Essas são, comumente, 
as principais dúvidas acer-
ca da pensão por morte.

Foto: Divulgação
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Beleza Natural e 
Segura: Saiba como 
utilizar o Plasma Rico 
em Plaquetas (PRP) 
como alternativa aos 
preenchimentos faciais

Uma abordagem inova-
dora que tem ganha-
do destaque na estéti-

ca é o uso de Plasma Rico em 
Plaquetas (PRP), como alter-
nativa aos preenchimentos 
faciais tradicionais, onde o 
PRP utiliza os próprios recur-
sos regenerativos do corpo 
para promover uma aparên-
cia mais jovem e revitalizada.

Para Lisney Daniele, especia-
lista em harmonização oro-
facial, essa técnica é susten-
tável e econômica, além de 
deixar mais natural.

“O Plasma Rico em Plaquetas 
é obtido através da centri-

fugação do próprio sangue 
do paciente, isolando uma 
concentração elevada de 
plaquetas. Essas substâncias 
desempenham o papel na 
reparação e regeneração dos 
tecidos, tornando o PRP uma 
escolha segura para o rejuve-
nescimento facial”, comenta 
Lisney Daniele.

A técnica estética utiliza o 
próprio sangue do paciente 
para promover a cicatrização 
e regeneração de tecidos. O 
processo envolve a coleta de 
uma pequena quantidade de 
sangue, que é centrifugado 
para separar os componen-

tes sanguíneos, concentran-
do as plaquetas.

A aplicação do plasma no 
rosto estimula a produção de 
colágeno e a regeneração ce-
lular, promovendo uma me-
lhoria gradual na textura da 
pele, linhas finas e rugas.

“O tratamento é gradual, até 
que o paciente se sinta con-
fortável com os resultados, 
que podem durar até um 
ano”, afirma a especialista.  

Por utilizar os próprios com-
ponentes sanguíneos do pa-
ciente, os riscos de reações 
adversas, alergias ou rejeição 

são praticamente nulos, tor-
nando o tratamento uma op-
ção segura para quem busca 
rejuvenescimento facial sem 
comprometer a segurança. 
Por usar preenchimento pro-
duzido pelo próprio paciente, 
o valor também é bastante 
atrativo.

O procedimento se tornou 
uma alternativa empolgante 
aos preenchimentos tradi-
cionais, se destacando como 
uma opção promissora para 
aqueles que buscam uma 
aparência mais jovem, de 
maneira sustentável e eco-
nômica.

A técnica estética utiliza o próprio sangue do paciente para promover a cicatrização e regeneração de tecidos

Foto: Banco de Imagem

 Por utilizar os próprios componentes sanguíneos do paciente, os riscos de reações adversas,
alergias ou rejeição são praticamente nulos

“O tratamento é 
gradual, até que o 
paciente se sinta 
confortável com os 
resultados, que po-
dem durar até um 
ano”

https://folhadepiracicaba.com.br/
https://www.youtube.com/@FolhaDePiracicaba
https://www.instagram.com/folhadepiracicaba/
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Em meio à agitação do coti-
diano, o Cemitério Parque 
da Ressurreição emerge 

como um refúgio sereno, ofere-
cendo um ambiente acolhedor e 
propício à reflexão. Com missas 
diárias às 7h, proporciona mo-
mentos de paz e conforto espiri-
tual.

O Cemitério Parque da Res-
surreição, com seus jardins bem 

cuidados e paisagens tranquilas, 
proporciona um espaço acolhedor 
para honrar e lembrar entes que-
ridos. A beleza natural se une à 
serenidade, criando um ambiente 
propício para a contemplação.

As missas diárias, realizadas às 
7h, são um convite à espirituali-
dade e à união com a comunida-
de. Um momento de reflexão que 
fortalece laços e oferece conforto 

durante a jornada do luto.
O Parque oferece a possibilidade 

de planejamento, com a venda de 
jazigos. Uma escolha consciente que 
proporciona tranquilidade à família, 
assegurando um local digno para 
aqueles que amamos.

A administração está pronta para 
atender das 7h30 às 17h, de segun-
da a sexta-feira. Uma equipe dedica-
da para orientar e oferecer suporte 
em todos os detalhes necessários.

Em cada detalhe, o Cemitério Par-

que da Ressurreição é um espaço 
onde a memória é honrada, a espiri-
tualidade é cultivada, e a paz encon-
tra um lar. Estamos aqui para cami-
nhar ao seu lado, proporcionando 
conforto em todos os momentos.

Para mais informações e para co-
nhecer os jazigos disponíveis, visite 
nosso site em parquedaressurrei-
cao.com.br ou entre em contato 
pelo WhatsApp (19) 3376-0853. Esta-
mos aqui para ajudar, com respeito 
e dedicação.

Onde a Serenidade
Encontra um Lar

Foto: Divulgação
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As missas diárias, realizadas às 7h, são um convite à espiritualidade
e à união com a comunidade

 Cemitério Parque da Ressurreição é um espaço onde a memória é honrada, a espirituali-
dade é cultivada, e a paz encontra um lar

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877


Viver em sociedade requer 
muita responsabilidade, pois 
fazemos parte de um coleti-

vo. Desde não jogar lixo na rua até 
cuidar de nossas calçadas, muitas de 
nossas atitudes interferem na vida 
de outras pessoas. O mesmo vale 
para a rede de esgoto interna de um 
imóvel. A forma como você cuida de 
sua rede, impacta no seu bairro, na 
sua região e até na sua cidade.

É bem fácil de entender: a rede de 
esgoto interna é aquela que recebe 
todo o resíduo proveniente de ativi-
dades diárias, como lavar roupas e 
louças, tomar banho, acionar a des-
carga de vasos sanitários, escovar os 
dentes, entre outras. Descartar lixo 
e objetos em vasos sanitários ou em 
ralos, entopem a rede, provocando 
transtornos não só para quem mora 
no imóvel, mas na rede pública da ci-
dade. Por isso é muito importante a 
conscientização sobre o uso correto 
da rede.

Mas não são só lixo e objetos des-
cartados indevidamente que ocasio-
nam entupimentos e, consequente-
mente, extravasamentos de esgoto. 
Um dos principais motivos de ocor-
rências dessa natureza é quando 
a rede pluvial, aquela que recebe a 
água de chuva, está ligada à rede de 
esgoto.

“A tubulação da rede de esgoto é 
dimensionada para receber somen-
te o esgoto doméstico. Sendo assim, 
não tem capacidade para suportar 
o grande volume proveniente das 
águas de chuva, podendo ocorrer 
transbordamentos”, explica o coor-
denador de Operações e Serviços, 
Alan Pedra.

Além da questão do diâmetro da 
tubulação, Alan comenta que há 
outras diferenças. “A rede pluvial co-
leta a água de chuva por meio das 
bocas de lobo (bueiros), que ficam 
próximas às calçadas. Já as redes 
coletoras de esgoto são dimensio-
nadas para receber exclusivamente 
efluentes, que são resíduos líquidos 

provenientes de diversas atividades 
que utilizam água nas residências, 
como cozinhas e sanitários”, reforça.

Ele lembra ainda que o esgoto lan-
çado incorretamente na rede pluvial 
vai diretamente nos corpos hídricos 
(rios, córregos e ribeirões), impac-
tando os mananciais. “É importante 
que as pessoas verifiquem suas re-
des. Assim, estão contribuindo para 
a preservação do meio ambiente e 
para a saúde da população”, conclui 
Alan.

Fique de olho

– A água de chuva não pode estar 
ligada à rede de esgoto. Esta prática 
causa transtornos e prejuízos, pois 
provoca entupimento, rompimento 
de tubulação e transbordamento de 
esgoto nas ruas ou dentro do imó-
vel;

– As águas de chuva devem ser 
conduzidas para as sarjetas, de onde 
vão para as bocas de lobo e seguem 
seu trajeto para córregos, ribeirões 
e rios;

– Para regularizar as instalações, 
tanto da ligação da rede de esgoto 
do imóvel ou para deslacrar a caixa 
de inspeção, é preciso contatar o 
serviço de um pedreiro de sua con-
fiança. 

Use corretamente

Alan lembra ainda que a rede co-
letora de esgoto - pias, ralos e vasos 
sanitários, não deve ser utilizada 
para descarte de óleo de cozinha 
usado e gorduras em geral, papel 
higiênico, cotonetes, preservativos, 
absorventes higiênicos, fraldas des-
cartáveis, fios de cabelo, peças ínti-
mas, entre outros objetos. “Usando 
a rede de forma correta, todo o sis-
tema de esgotamento sanitário fun-
ciona de maneira positiva e em prol 
da saúde de todos. É uma responsa-
bilidade de todos nós”, afirma.

Plano Águas de Verão

Para minimizar as ocorrências de 
entupimentos e extravasamentos 

de esgoto, a Mirante vem colocando 
em prática, desde outubro de 2023, 
o Plano Águas de Verão. O objetivo 
é conscientizar a população para re-
duzir a quantidade de lixo descarta-
do indevidamente na rede, além de 
orientar sobre a separação da rede 
pluvial da rede de esgoto.

As áreas de Serviços e Responsa-
bilidade Social da Mirante vem reali-
zando encontros com moradores de 
vários bairros da cidade para orien-
tar sobre o uso correto da rede de 
esgoto, especialmente a separação 
da rede pluvial da rede de esgoto. 
“Esse é um dos principais motivos 
de entupimento e extravasamento 
de esgoto, especialmente no perío-
do chuvoso”, diz a coordenadora de 
Responsabilidade Social da conces-
sionária, Andréia Ferreira.

Quer receber o Plano Águas de 
Verão no seu bairro/associação? En-
tre em contato pelo e-mail responsa-
bilidadesocial@miranteppp.com.br .

Quem somos

Mirante

A Mirante é uma empresa da 
Aegea Saneamento, líder no setor 
privado no Brasil. Desde 2012, a 
empresa é responsável pelo esgota-
mento sanitário da área urbana de 
Piracicaba (SP), município que em 

2014 atingiu a universalização do 
serviço de saneamento. A operação 
funciona por meio de uma PPP (Par-
ceria Público-Privada) com o Semae 
(Serviço Municipal de Água e Esgoto) 
de Piracicaba.

Saiba mais em https://www.mi-
ranteppp.com.br

Aegea

Criada em 2010, a Aegea é líder no 

setor privado de saneamento básico 
no Brasil. Em cada município onde 
atua leva mais saúde e qualidade de 
vida para a população, respeitando 
sempre o meio ambiente e a cultura 
local. Hoje são mais de 30 milhões 
de pessoas atendidas em 500 cida-
des de 16 estados, de norte a sul do 
Brasil.

Saiba mais em https://www.ae-
gea.com.br
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Usando a rede de forma correta, todo o sistema de esgotamento 
sanitário funciona de maneira positiva

Foto: Divulgação

Transforme seus planos em reali-
dade com o Consórcio ou Financia-
mento! Descubra a melhor opção 
para você através de uma conversa 
especializada com os experts da Pla-
nalseg. 

Vamos juntos tornar seus sonhos 
possíveis! 

Converse com nossos especia-
listas: 

                        

                             19 3447.2000 Pedro de Linardo, Diretor da 
Planalseg

Consórcio
ou financiamento?

Uma das principais causas de extravasamento é a ligação irregular de 
água pluvial na rede de esgoto

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934472000
https://www.aegea.com.br
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Com o intuito de tornar o 
trânsito de Piracicaba cada 
vez mais seguro, tanto 

para pedestres quanto para mo-
toristas, a Prefeitura, por meio da 
Semuttran (Secretaria Municipal 
de Mobilidade Urbana, Trânsito e 
Transportes), passa a utilizar ago-
ra o videomonitoramento para 
fiscalizar e coibir imprudências. O 
sistema consiste no acompanha-
mento, por parte dos agentes de 
trânsito, das imagens das câme-
ras da CIMM (Central Integrada de 
Monitoramento e Mobilidade). Ini-
cialmente serão utilizadas seis câ-
meras em três pontos da cidade. 
Piracicaba registrou 22 mortes em 
acidentes de trânsito em 2022, em 
vias municipais, número que subiu 
para 36 em 2023.

O anúncio desta nova ferramen-
ta aconteceu na manhã de hoje, 
sexta-feira, 26/01, em coletiva de 
imprensa com a presença do pre-
feito Luciano Almeida e da titular 
da Semuttran, Jane Franco Olivei-
ra.

Entre as imprudências a serem 
flagradas em tempo real pelo vi-
deomonitoramento estão o de 
avanço de sinal vermelho, parada 
sobre a faixa de pedestres, retor-
no e conversão proibidas pela si-
nalização e veículos estacionados 
em lugares proibidos. A fiscaliza-
ção e autuaçao por videomonito-
ramento são autorizadas desde 
2022 pelo Contran, por meio da 
Resolução 909/2022.

Os pontos onde serão monito-
radas as imprudências por meio 
desta nova ferramenta são: aveni-
da Dr. Paulo de Moraes x rua Ben-
jamin Constant, avenida Armando 
de Salles Oliveira x rua Regente 
Feijó e avenida Independência x 
rua XV de Novembro. Assim que 
constatada a transgressão da lei, o 

agente faz o print (imagem) da tela 
de monitoramento e preenche o 
formulário para emissão de multa. 
No último ano foram registrados 
45 acidentes na avenida Armando 
de Salles Oliveira; 38 na avenida 
Independência e 29 na avenida Dr. 
Paulo de Moraes.

“Essas avenidas são as três com 
maior número de sinistros no 
município. Elas foram escolhidas 
porque já possuem as câmeras 
de videomonitoramento e porque 
têm grande fluxo de veículos e 
pedestres, portanto, com possibi-
lidade mais elevada de número de 
acidentes”, explicou Ricardo Piton, 
responsável pela CIMM.

Segundo a secretária da Semut-
tran, Jane Franco Oliveira, a utili-
zação desta nova ferramenta tec-
nológica atende a população que 
cobra ações para refrear as impru-
dências e também para conscien-
tizar a sociedade. “Os motoristas 
estão desrespeitando regras bási-
cas no trânsito e a população pede 
por providências. Na nossa fase de 
estudos para implantação do vide-
omonitoramento, apenas no horá-
rio de pico, entre 16h30 e 18h30, 

contabilizamos 400 imprudências 
em 20 dias. Isso significa que fo-
ram, portanto, 400 situações que 
poderiam resultar em acidentes. 
As pessoas precisam entender 
que o respeito às leis de trânsito 
é essencial para a vida, então ado-
tamos essa nova ferramenta para 
reforçar nossa fiscalização”, falou.

De acordo com o prefeito Lucia-
no Almeida, novas câmeras devem 
chegar para ampliar o serviço, vi-
sando a criação de um sistema in-
tegrado de videomonitoramento 
com as forças de segurança, trân-
sito e socorro. “Os números de aci-
dentes e mortes são inadmissíveis, 
então buscamos estratégias para 
ter cada vez mais um olhar atento 
ao trânsito. E já estamos com pro-
cessos de licitações em andamento 
para, em breve, ter mais câmeras 
de fiscalização no trânsito e de se-
gurança. Nosso intuito é integrar 
um sistema de monitoramento, 
colaborando para o controle e efi-
ciência no atendimento às ocorrên-
cias”, falou o chefe do Executivo.

Participaram, ainda, da coletiva 
de imprensa os vereadores Gusta-
vo Pompeo e Paulo Camolesi.

Fotos: Justino Lucente

Imagens das câmeras da Central Integrada de Monitoramento e 
Mobilidade serão analisadas por agentes

Segurança no trânsito: Prefeitura 
passa a usar videomonitoramento 
para coibir imprudências

Autoridades presentes na coletiva de imprensa para lançamento 
do videomonitoramento no trânsito

Aeroporto Municipal
começa a ser recapeado;
prefeito Luciano Almeida 
acompanhou os serviços

O prefeito Luciano Almeida esteve na manhã de hoje, 26/01, no Ae-
roporto Municipal Pedro Morganti, que começou a receber novo pavi-
mento na pista de pousos e decolagens. A obra, realizada por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Econômico, Trabalho e Turismo (Sem-
dettur), vai contemplar 36 mil metros quadrados da pista.

Também será executada ampliação da taxiway, com aplicação de ca-
mada impermeabilizante e ligante em 4.000 metros quadrados.

“Iniciamos nesta semana os serviços de recuperação da pista de pou-
sos e decolagens, mas vamos continuar com esse projeto. A ideia é 
também ampliar a pista em 300 metros, assim conseguiremos receber 
aviões de ate 100 passageiros, e também instalar novos hangares. Que-
remos consolidar o Aeroporto como regional na a Região Metropolitana 
de Piracicaba”, destacou Luciano Almeida.

A obra, que tem investimento total de R$ 4.254.976,53, é uma benfei-
toria exigida de acordo com os regulamentos da Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac).

Segundo a Semdettur, o recape da pista é a obra mais importante para 
a segurança dos usuários porque vai eliminar os buracos e ondulações 
na pista, ocasionados nos últimos anos pela aterrissagem diária das ae-
ronaves.

 O prefeito Luciano Almeida acompanhou o andamento dos 
serviços hoje

Fotos: Divulgação

Obra contempla novo pavimento em 36 mil me-
tros quadrados da pista e ampliação da taxiway

Coletiva aconteceu na CIMM

 Obra contempla novo pavimento em 36 mil metros quadrados 
da pista e ampliação da taxiway

Aulas gratuitas de 
alongamento na Vila Re-
zende

Moradores dos bairros Vila 
Rezende, Jardim Monumento, 
Nova Piracicaba e região podem 
participar de aulas gratuitas de 
alongamento, oferecidas pela 
Selam/Prefeitura de Piracicaba, 
na Associação Amigos da Vila 
Rezende (localizada à avenida 
Clemente Ferreira, 1.026, Jardim 

Monumento).

As aulas são gratuitas, abertas 
a todos os interessados e ocor-
rem às terças, quartas, quintas 
e sextas-feiras, em dois horários 
distintos: às 7h50 e às 14h.

As atividades são ministradas 
pelo educador físico Izael Marin 
e mantidas pela Selam/Prefeitu-
ra Municipal de Piracicaba. Mais 
informações pelo fone: (19) 
98724-8333.
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O Partido Social Democrá-
tico (PSD) deverá ter can-
didato próprio para con-

correr às eleições em outubro deste 
ano em Piracicaba. Para isso, a sigla 
já dá passos importantes na conso-
lidação de um grupo forte para acir-
rar ainda mais a disputa eleitoral. O 
nome mais cotado para disputar a 
Prefeitura de Piracicaba é do depu-
tado estadual e vice-presidente da 
Alesp, Helinho Zanatta. 

Nesta semana, o ex-prefeito por 
quatro mandatos nas cidades de 
São Pedro e Charqueada, assumiu 
a presidência do PSD e vem traba-
lhando intensamente por pautas 
estruturantes na Região Metropo-
litana de Piracicaba. O partido tem 
mais de 300 prefeitos no Estado, 
além de forte inserção no governo 
de Tarcísio de Freitas, de quem Heli-
nho também é aliado na Alesp. 

“O PSD tem trilhado um caminho 
de fortalecimento em todo o estado 
de São Paulo. Recebi com louvor 
essa missão de coordenar um grupo 

forte, coeso e comprometido com o 
desenvolvimento da região de Pira-
cicaba e também da nossa cidade 
de Piracicaba, em especial. É uma 
missão dada pelo nosso presidente 
nacional Gilberto Kassab e que tem 
o apoio do governador do Estado, 
Tarcísio de Freitas. Assumimos esse 
papel de protagonista e vamos lutar 
para que o partido cresça e contri-
bua cada vez mais com a socieda-
de”, disse Zanatta.

Sobre uma candidatura própria 
do PSD em Piracicaba, Helinho con-
firmou que este é o caminho que 
tem se desenhado até agora. “Vie-
mos para sermos protagonistas. En-
tão, certamente, isso passa por uma 
candidatura própria na cidade e 
uma chapa de vereadores forte. Pi-
racicaba precisa voltar a ser grande 
e enxergada em todo o Estado com 
o potencial que sempre lhe foi pecu-
liar. É por isso que vamos trabalhar”.

Além disso, ele destaca que o PSD 
já tem conversado com outros par-
tidos da cidade, visando a formação 
de um grupo forte para o pleito elei-
toral. “Não é um projeto personalis-
ta, nem de um único partido e sim 
um projeto de um grupo, que pensa 
e discute a cidade”, disse Helinho. 

NOVO DIRETÓRIO - O PSD pas-
sou a ter uma nova composição em 
Piracicaba. Além do atual presidente 
Helinho Zanatta, a vice-presidên-
cia do partido ficou sob comando 
do ex-vereador e ex-presidente da 
Câmara, Vanderlei Dionísio, que já 
concorreu à prefeitura e obteve boa 
votação.

O ex-assessor parlamentar da 
Câmara Municipal, Hélio Vilani, as-
sumiu a secretária-geral; Francisco 
Duarte, Chefe de Gabinete do depu-
tado, ficou com a 1ª tesouraria, ten-
do o jornalista Miromar A. Rosa, ex-
-chefe de Gabinete da Prefeitura de 
Piracicaba, assumido a função de 2º 
tesoureiro. O ex-vereador Francisco 
Roncatto será o vogal.

   Francisco Duarte, Vanderlei Dionísio, Helinho Zanatta, Hélio Vilani e Miromar Rosa

Foto: Divulgação/Assessoria Parlamentar/Pedro Gil

Partido deve lançar candidatura própria à Prefeitura de Piracicaba, mais 
cotado é do deputado Helinho Zanatta

Helinho Zanatta assume 
presidência do PSD de Piracicaba

“O PSD tem tri-
lhado um caminho 
de fortalecimento 
em todo o estado 
de São Paulo. Rece-
bi com louvor essa 
missão de coorde-
nar um grupo forte, 
coeso e comprome-
tido com o desen-
volvimento da re-
gião de Piracicaba 
e também da nossa 
cidade de Piracica-
ba, em especial...”

O visto EB-2 tem se destacado como uma opção atrativa 
para aqueles que almejam viver nos Estados Unidos, ofe-
recendo um leque abrangente de oportunidades. Diferen-
temente dos vistos convencionais, o EB-2 proporciona aos 
aprovados a obtenção do tão cobiçado Green Card, possi-
bilitando a residência permanente no país norte-americano.

Recentes pesquisas apontam que 37,52% dos green cards 
concedidos em 2021 foram para solicitantes do visto EB-2, 
que possuem o objetivo de exercer suas profissões legal-
mente nos EUA.

De acordo com Kris Lee, sócia-gerente e advogada ameri-
cana da LeeToledo PLLC, com mais de 30 anos de prática em 
Direito, para garantir a aprovação do EB-2, os solicitantes de-
vem se enquadrar nos requisitos estipulados pelo consula-
do. “O visto é concedido para profissionais com mais de cinco 
anos de graduação, indivíduos com habilidades excepcionais 
e empresários com mais de 10 anos de experiência. Além dis-
so, um ponto crucial é a exigência de uma oferta de emprego 
nos EUA”, revela.

Variedade de perfis atendidos pelo EB-2

Segundo a especialista, o visto EB-2 é destinado a uma va-
riedade de perfis, desde graduados com experiência até em-
presários consolidados. “Profissionais com habilidades ex-
cepcionais, como artistas, atletas e pesquisadores também 
encontram nessa categoria uma porta de entrada para a vida 
nos EUA. A amplitude de possibilidades oferecidas pelo EB-2 
o torna uma escolha flexível para os mais diversos aspirantes 
à imigração”, pontua.

Green card e a importância do auxílio jurídico

Um dos grandes atrativos do visto EB-2 é que, após a aprova-
ção, o solicitante recebe também o tão cobiçado Green Card. 
“Esse documento concede não apenas a permissão para viver 
nos Estados Unidos, mas a possibilidade de residência legal e 
permanente para o solicitante e sua família, proporcionando 

estabilidade e segurança a 
longo prazo”, declara.

Dada a complexidade do 
processo de solicitação e 
a variedade de perfis con-
templados, é fundamental 
contar com o auxílio de um 
advogado especializado. 
“Um profissional será ca-
paz de orientar o cliente de 

forma personalizada, levando em consideração as nuances 
específicas de cada caso e desempenhando um papel crucial 
no sucesso do processo”, relata.

Kris Lee acredita que o visto EB-2 se destaca como uma das 
opções mais populares para quem busca a residência perma-
nente nos Estados Unidos. “A categoria oferece não apenas 
uma via para o status de imigrante, mas também a perspec-
tiva de estabilidade a longo prazo por meio do Green Card”, 
finaliza.

Kris Lee, sócia-gerente 
e advogada americana da 

LeeToledo PLLC

Visto EB-2 é o caminho mais 
popular para aqueles que 
almejam um Green Card
e a residência
permanente
nos EUA

“Esse documento con-
cede não apenas a permis-
são para viver nos Estados 
Unidos, mas a possibilidade 
de residência legal e per-
manente para o solicitante 
e sua família...”

https://www.instagram.com/opticasaojoao/?hl=en
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Vanderlei Zampaulo

O aeroporto Pedro Mor-
ganti, de Piracicaba, 
deverá ter a sua regio-

nalização anunciada nos pró-
prios dias pelo governo federal, 
através da Infraero. Foi o que 
disse o ministro de Micro e Pe-
quenas Empresas, Márcio Fran-
ça, em vídeo dirigido à deputa-
da estadual Professora Bebel 
(PT), nesta última quarta-feira, 
24 de janeiro. 

Márcio França, que ocupou o 
Ministério de Portos e Aeropor-
tos no governo do presidente 
Lula, lembra que foi a deputa-
da Professora Bebel quem o 
procurou visando viabilizar a 
transformação do aeroporto 
regional, para que possa pas-
sar a receber voos regionais. 
No vídeo, o ministro diz: “Ami-
gos e amigas de Piracicaba, 
sou Márcio França, ministro do 
presidente Lula, ex-governador 
de São Paulo, e quando estive 
no Ministério de Portos e Aero-
portos, a deputada Professora 
Bebel foi a primeira pessoa que 
falou da possibilidade da gente 
voltar a usar o aeroporto de Pi-
racicaba como uma alternativa 
importante para voos regionais. 
Por isso, quero reafirmar isso 
Professora Bebel. Obrigado 
pela força. Parece que vai sair”.  

 Márcio França, amigo da Pro-
fessora Bebel, já havia conver-
sado com a deputada sobre a 
regionalização do aeroporto 

logo no início do ano, assim que 
assumiu o Ministério, inclusi-
ve a recebeu em audiência em 
Brasília, na manhã do dia cinco 
de junho do ano passado, no 
próprio Ministério de Portos 
e Aeroportos, para tratar do 
assunto. A audiência também 
contou com a participação de 
Marcos Petri, presidente da es-
tadual do Sindreceita - Sindica-
to dos Analistas Tributários da 
Receita Federal, que tem articu-
lado junto a deputada melho-
rias para o aeroporto.

Naquela audiência, o ministro 
Márcio França deixou claro que 
a Prefeitura precisaria fazer a 
concessão do Aeroporto Pedro 
Morganti, que é municipal, para 
o governo federal poder fazer 
os investimentos necessários 
a fim de que seja credenciado 
como regional pela Infraero. 

A deputada Professora Be-
bel, que é a principal liderança 
do PT na região, por sua forte 
relação com o governo do pre-
sidente Lula, foi chamada a in-
tervir para garantir que o aero-
porto de Piracicaba realmente 
seja transformado em um ae-
roporto regional, contribuindo 
assim para o desenvolvimento 
de toda região. De acordo com 
a deputada, naquela audiência, 
o ministro Márcio França, com 
quem tem uma boa relação, 
assegurou que com a conces-
são do aeroporto, o governo do 
presidente Lula, que está atuan-
do em diversas frentes visando 
garantir a retomada do desen-

volvimento do país, estará asse-
gurando recursos necessários 
para que sejam realizadas as 
obras e melhorias necessárias 
para que o aeroporto passe a 
ser regional, contribuindo as-
sim para o desenvolvimento de 
toda região. 

Na audiência, ainda, o minis-
tro disse que o governo federal 
do presidente Lula já conside-
rava o aeroporto de Piracicaba 
como estratégico para aviação 
nacional, mas ainda precisa-
va destinar os recursos e isso 
depende da concessão. “O pla-
no é a ampliação da estrutura 
existente que passará a aten-
der 24 municípios da Região 
Metropolitana de Piracicaba”, 
conta a deputada.

Segundo falou o então mi-
nistro Márcio Franca, ainda, 
por fazer parte da rede estra-
tégica de aeroportos do país, 
o de Piracicaba deve receber 
recursos da União para melho-
ria do perímetro patrimonial, 
auxílios visuais e capacitação 
dos funcionários do aeropor-
to. “Fiquei muito feliz com a 
notícia dada pelo ministro e, 
certamente, nos próximos 
dias haverá o anúncio oficial, 
o que muito contribuirá para 
ajudar a alavancar ainda mais 
o desenvolvimento da nossa 
cidade e toda região metropo-
litana, o que gera novas opor-
tunidades de empregos, renda 
e consequentemente melhor 
qualidade de vida para todos”, 
completa Bebel. 

Foto: Divulgação

O objetivo é viabilizar a transformação do aeroporto regional, para que 
possa passar a receber voos regionais

Ministro avisa Bebel que 
regionalização do aeroporto de 
Piracicaba será oficializada

Márcio França junto a deputada Professora Bebel

Como a reforma
tributária pode
impactar a
transferência
de bens

O tema “Reforma tributária” tem ganhado grande foco nos últi-
mos tempos e, apesar das alíquotas ainda não estarem definidas, 
já que o Congresso tem um prazo de até 180 dias para fazê-lo, já 
é possível inferir alguns pontos relacionados à transferência de 
bens. 

Segundo o Hygoor Jorge, advogado há 20 anos, consultor jurídico 
com atuação em âmbito nacional e internacional, coordenador da 
pós-graduação em Planejamento Patrimonial e Holdings da PUC/
MG e professor de cursos de pós-graduação e do LLM em Direito 
Empresarial do IBMEC/RJ no módulo de Planejamento Sucessório 
e Empresas Familiares, com a reforma, não será mais possível, por 
exemplo, eleger um domicílio para alcançar uma tributação me-
lhor no caso da realização do inventário de um falecido. 

“Uma pessoa que recebe, por exemplo, uma casa no valor de 
R$ 1 milhão de reais, ou R$ 1 milhão de ativos nessa casa através 
de cotas de uma holding, não consegue mais escolher um estado 
com menor tributação para fazer o inventário. Com isso, era pos-
sível conseguir um benefício de até 400% menos de tributo. Essa 
é uma possibilidade que acaba com a reforma tributária”, expli-
ca.  Outro ponto apontado pelo advogado é que foi extinto com 
a reforma tributária a possibilidade de se fazer a eleição do seu 
domicílio para fazer a doação. 

De acordo com Hygoor Jorge, a reforma tributária determinou a 
progressividade do imposto, de sorte que todos os estados deve-
rão ter tributação progressiva. “Aí, dependeremos das legislações 
dos estados e de quando que eles vão fazer isso, exercendo a sua 
competência de alterar a legislação do ITSMD, que é o imposto de 
herança. Ou seja, cada estado tem a sua. Nós temos 27 legislações 
e tudo vai depender de como os estados vão fazer a progressivi-
dade, porque hoje nós temos alíquotas que variam muito”, afirma. 

O especialista explica que alguns estados, tais como Paraná, 
Minas Gerais, Espírito Santo, Amazonas e São Paulo têm alíquo-
ta única. “A grande questão é que acabando a alíquota única, 
você terá uma progressividade que poderá alcançar até 8%. 
Então pode ser que os estados passem a legislar dentro dessa 
progressividade com alíquotas maiores, e aí aquelas possibilida-
des que hoje ainda existem de você eleger um outro domicílio 
tributário para fazer a transferência do seu patrimônio vão aca-
bar”, diz ele. 

Atualmente, segundo Jorge, 
quando se faz uma doação de co-
tas de uma holding, o Código In-
ternacional autoriza a fazer a alte-
ração de domicílio fiscal para sair 
de uma tributação de 8%. “Vamos 
supor que uma casa tenha sido 
comprada por R$ 100 mil reais e 
hoje ela vale R$ 1 milhão. Se ela 
fosse transferida de maneira co-
mum, você pagaria 8% sobre R$ 
1 milhão, ou seja, R$ 80 mil reais. 
Com a alteração de domicílio fis-
cal, você pode ir para uma jurisdi-

ção mais benéfica e pagar 2% ou 4% sobre o valor histórico, que 
é o valor que está no seu imposto de renda. Então daria R$ 2 mil 
ou R$ 4 mil reais no lugar de R$ 80 mil reais”, exemplifica.

Para o advogado, algumas questões da reforma ainda não es-
tão claras, mas há movimentos que indicam essa progressivida-
de. “Agora teremos que saber qual será essa progressividade. 
Sabemos que o teto hoje é de 8%, mas temos já uma série de 
projetos dentro do Senado para aumentar esse teto de 8% para 
16% ou 20% ou até mesmo 30%”, finaliza. 

Hygoor Jorge, Ad-
vogado e consultor 

jurídico com atuação 
em âmbito nacional e 

internacional; Pós-
-graduado em Direito 
Tributário e Processo 
Tributário; Mestran-
do em Contabilidade 

Tributária

Hygoor Jorge
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Ansiedade e muita emo-
ção definiram a noite 
de ontem (23) na Acipi 

(Associação Comercial e Indus-
trial de Piracicaba). Um misto 
de sentimentos tomou conta 
do auditório da durante o tes-
te das chaves” para conhecer o 
ganhador(a) do apartamento da 
promoção Acipi + Presente. O 
felizardo foi o vendedor André 
Hendrick Rodrigues. 

Foram 10 consumidores sorte-
ados no dia 9 de janeiro, quan-
do ocorreu o último sorteio da 
promoção, referente ao Natal. 
Os 10 receberam ontem, cada 
um, uma chave teste para ten-
tar abrir a porta montada no 
palco e que representou a en-
trada do novo apartamento de 
dois dormitórios avaliado em R$ 
250 mil. Cada um deles também 
recebeu um vale-compras de R$ 
150,00.

O auditório ficou lotado de 
convidados e as torcidas de 
cada um dos “possíveis ganha-
dores” do imóvel, além dos 
também contemplados no sor-
teio de Natal (consumidores e 
empresários), os quais foram 
entregues na ocasião. 

Ao abrir a porta, houve mui-
ta festa e animação. “Cancelei 
um compromisso em São Pau-
lo para estar aqui. A gente que 
trabalha com vendas sabe o 
quanto é corrido, mas fiz ques-
tão de cancelar para vir aqui na 
Acipi. Estava convicto de que ga-
nharia. Estou muito feliz. É uma 
conquista maravilhosa”, disse.

Rodrigues relatou que é cliente 
da Sousa Gonçalves Veículos há 
bastante tempo. “Eles são meus 
padrinhos de casamento, então, 
vou sempre na loja. Como atuo 
no com evento off road, estou 
sempre prestigiando e trabalhei 
lá muitos anos”, contou. 

O evento de ontem encerrou 
também a programação em 

comemoração aos 90 anos da 
Acipi. “Fechamos com chave de 
ouro. Com muita alegria, co-
nhecemos o grande ganhador 
do apartamento. Estamos feli-
zes e satisfeitos com mais essa 
promoção, que bateu recorde 
de participação das empresas e 
entregou cerca de 150 prêmios, 
sendo um deles o apartamento, 
numa parceria especial com a 
Embraplan. Que o André seja 
muito feliz com o seu imóvel”, 
afirmou o presidente Marcelo 
Cançado. 

Além de André, concorreram 
ao apartamento: Simone Dias 
Urias Moreira, Claudete Apa-
recida Sabatin Torina, Bárbara 
Fernanda da Silva, Fernanda 
Fernandes Campos, Luciane 
Prado Rocha Lopes, José Anto-
nio Cardena Melotto, Rodrigo 
Cesar Nazatto, João Batista Pau-
lino e Lia Maura Angelocci.

“Ficamos muito satisfeitos pela 
parceria com a Acipi. Que Deus 
abençoe o André e sua nova 
casa”, destacou a diretora da 
Embraplan, que também parti-
cipou do teste das chaves, Va-
nessa Gullo. 

A Acipi agora tratará dos trâmi-
tes correspondentes à transfe-
rência e toda documentação do 
imóvel de Rodrigues, sem custo 
algum para o ganhador. “Vale a 
pena preencher o cupom e par-
ticipar!”, frisou o ganhador.

Fotos: Isabela Borghese 

 André Hendrick Rodrigues foi o consumidor sorteado. Teste de chaves 
marcou o encerramento da programação comemorativa aos 90 anos da 
entidade

Emoção marca revelação do 
ganhador do apartamento na 
promoção Acipi+Presente

“Cancelei um 
compromisso em 
São Paulo para 
estar aqui. A gen-
te que trabalha 
com vendas sabe 
o quanto é corrido, 
mas fiz questão de 
cancelar para vir 
aqui na Acipi...”

André Hendrick Rodrigues foi o ganhador do apartamento 
sorteado na campanha Acipi+Presente

Deputado apoia
pré-candidatura de
Alex para prefeito

A cada dia, surgem nomes de influência política reforçando o grupo 
do deputado Alex Madureira (PL) para a disputa a cargo de prefeito 
de Piracicaba. Na última sexta-feira (19), quem oficializou apoio à 
pré-candidatura de Alex Madureira a prefeito foi o também deputa-
do estadual pelo Partido Liberal, Lucas Bove, que esteve na cidade e 
se encontraram em um restaurante localizado nas margens do Rio 
que banha o município paulista.

Em seu segundo mandato como deputado estadual e conhecido 
no ambiente político pelo seu perfil de articulador, Alex Madureira é 
pré-candidato a vereador nas eleições municipais de 2024.

“Em seu primeiro mandato, o Lucas Bove é uma nova liderança 
da polícia paulista e que vem despontando no quadro do PL, tanto 
que é vice-líder do Partido na Assembleia Legislativa do Estado de 

São Paulo. Temos muitas afinidades 
e fiquei muito honrado e receber seu 
apoio. Espero fazer jus ao seu voto de 
confiança pela minha pré-candidatu-
ra à prefeitura de Piracicaba”, afirmou 
Alex Madureira.

O encontro entre os dois deputados 
do parlamento paulista contou ainda 
com a presença de correligionários 
do PL, lideranças, apoiadores e sim-
patizantes, com quem mantém uma 
histórica relação política. “Contamos 
com o aval do nosso grupo político 
que acredita que Piracicaba merece 
uma efetiva renovação política”, res-
saltou Alex Madureira.

Estando em seu primeiro manda-
to como deputado estadual por São 
Paulo, após ser Alex Madureira eleito 
com expressivos 130.451 votos, em 

2022, Lucas Bove lembrou que já esteve na cidade outras vezes, tan-
to que aqui recebeu perto de 1500 votos na última eleição.

“Conheci o Alex Madureira agora no início do meu mandato na 
Alesp e decidi apoiá-lo porque tenho acompanhado seu trabalho e 
vi o quanto é dedicado, principalmente pude perceber isso durante 
a relatoria do orçamento de 2024. Tenho certeza de que é uma figu-
ra que está à altura do que Piracicaba merece”, justificou Bove.

A reunião ainda teve como objetivo selar a parceria entre Alex 
Madureira e Lucas Bove para o projeto eleitoral de 2024, mais es-
pecificamente quanto aos candidatos que pretendem concorrer às 
eleições municipais neste ano.

“Foi muito gratificante tê-lo recebido em Piracicaba, mas não ape-
nas pelo apoio recebido, também conversamos sobre os desafios da 
Região Metropolitana, especialmente sobre a cidade de Piracicaba e 
sobre as pautas desta semana na Alesp”, completou Alex Madureira.

Lucas Bove junto a Alex Madureira

Foto: Aldo Guimarães

Lucas Bove esteve em Piracicaba para ratificar 
apoio ao colega da Alesp

A entrega dos prêmios do sorteio de Natal encerrou a 
programação comemorativa aos 90 anos da Acipi

O auditório ficou lotado de convidados e das torcidas de cada um 
dos possíveis ganhadores do imóvel

“Foi muito gratifi-
cante tê-lo recebi-
do em Piracicaba, 
mas não apenas 
pelo apoio recebi-
do, também con-
versamos sobre os 
desafios da Região 
Metropolitana, es-
pecialmente sobre a 
cidade de Piracica-
ba e sobre as pau-
tas desta semana 
na Alesp”
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O Simespi (Sindicato das 
Indústrias Metalúr-
gicas, Mecânicas, de 

Material Elétrico, Eletrônico, 
Siderúrgicas e Fundições de 
Piracicaba, Saltinho e Rio das 
Pedras) inicia o ano com a mis-
são de apurar, entre suas asso-
ciadas, como estão os salários 
pagos e benefícios concedidos 
pelo setor metalmecânico. A 
pesquisa salarial, única do gêne-
ro em Piracicaba e região, é rea-
lizada pelo sindicato patronal a 
cada dois anos, desde 1995. 

O trabalho de levantamen-
to e apuração dos dados será 
realizado pela Carreira Muller, 
maior empresa de consultoria 
de remuneração do Brasil, par-
ceira do Simespi desde 2017. A 
previsão é de que a pesquisa 
estará concluída em até cinco 
meses a partir da primeira reu-
nião on-line com as empresas 
associadas voluntárias, que 
aconteceu na última quarta-fei-
ra (24), a partir das 14h. Apenas 
as empresas participantes tirão 
acesso totalmente gratuito aos 
resultados da pesquisa. “Con-
tratar uma pesquisa deste porte 
seria dispendioso para uma em-
presa apenas, por isso, esta é 
uma grande oportunidade das 
associadas contarem com uma 
ferramenta fundamental para 
a gestão da empresa, especial-
mente nas áreas de recursos 
humanos e financeira”, argu-
menta André Simioni, segundo 
vice-presidente do Simespi.

Ele explica que a participação 
das empresas é bastante sim-
ples. “Elas devem preencher um 

questionário padrão que pede 
dados sobre salários, nome do 
cargo, benefícios oferecidos etc. 
Os consultores da Carreira Mul-
ler, inclusive, ficam disponíveis 
para tirar dúvidas durante o 
preenchimento. Não há coleta 
de dados pessoais. O sigilo das 
informações é assegurado e a 
LGPD (Lei Geral de Proteção de 
Dados) é rigorosamente segui-
da”, destaca Simioni.

A pesquisa abrange três perfis 
de empresas: aquelas que têm 
até 45 funcionários; as que con-
tam com até 170 empregados; 
e as que empregam mais de 
170 pessoas. “Isso é interessan-
te porque a pesquisa atende a 
associadas de todos os portes”, 
completa o vice-presidente.

Foto: Divulgação

 Levantamento bienal, feito desde 1995, é o único do gênero na região

Simespi faz
pesquisa salarial
com associadas

“Contratar uma 
pesquisa deste 
porte seria dispen-
dioso para uma 
empresa apenas, 
por isso, esta é 
uma grande opor-
tunidade das asso-
ciadas contarem 
com uma ferra-
menta fundamen-
tal para a gestão 
da empresa, es-
pecialmente nas 
áreas de recursos 
humanos e finan-
ceira”

André Simioni, segundo vice-presidente do Simespi

Sorriso Cidadão realiza 
atendimento nas
Corporações de Segurança

Mesmo em período de férias escolares, o trailer odontológico Sor-
riso Cidadão segue seus atendimentos. Desta vez, a atenção à saú-
de bucal está sendo nas Corporações de Segurança. 

O atendimento no trailer que funciona como um completo con-
sultório odontológico, acontece no 16º Grupamento de Bombeiros 
(GB), aos profissionais do 10° Batalhão de Ações Especiais de Polícia 
(BAEP), 5ª Companhia da Polícia Militar de Santa Terezinha, Guarda 
Civil, 16º Grupamento de Bombeiros, Tiro de Guerra e os familiares 
dos beneficiados. A pretensão da equipe é atender em 30 dias 180 
pessoas, todos de maneira totalmente gratuita. 

Caso não seja possível finalizar o tratamento do beneficiado den-
tro do prazo em que o Sorriso Cidadão esteja exclusivo para as Cor-
porações de Segurança, eles serão direcionados para atendimento 
nos consultórios instalados na Sede do Sindicato dos Trabalhadores 
Metalúrgicos de Piracicaba e Região, que teve a iniciativa há 9 anos 

do projeto, e atualmente tem como 
parceiro colaborador, a Albusdente 
e patrocinadores, Hyundai Motors 
do Brasil e Parque Automotivo de 
empresas sul-coreanas.

Segundo o presidente do Sindica-
to, Wagner da Silveira (Juca), é um 
orgulho e satisfação manter o pro-
jeto criado para atender as escolas 
municipais, “Como estamos em pe-
ríodos de férias escolares estende-
mos o atendimento do projeto que 
transforma sorriso, as Corporações, 
que tanto trabalham para oferecer 
segurança à população. Esse é um 
dos grandes projetos sociais que 
abraçamos a quase uma década, 
atendendo escolas de Piracicaba e 

cidades da região, que fazem parte do nosso Sindicato”.
O retorno dos atendimentos às escolas será dia 05 de fevereiro, e 

inicia na Escola Municipal de Ensino Fundamental “Profª Ricarda de 
Paiva Lima Berzin”, em São Pedro. 

A dentista Fernanda Abrahão, responsável pelo atendimento no 
projeto Sorriso Cidadão

Foto: Alexandre Novaes

O atendimento no trailer que funciona como um 
completo consultório odontológico

“Como estamos em 
períodos de férias es-
colares estendemos o 
atendimento do proje-
to que transforma sor-
riso, as Corporações, 
que tanto trabalham 
para oferecer seguran-
ça à população. Esse é 
um dos grandes proje-
tos sociais que abraça-
mos a quase uma dé-
cada...”

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013966
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Na plenária do seu Sistema 
Diretivo, no último dia 24, 
o Sindicato dos Bancários 

de Piracicaba e Região realizou 
uma manifestação em solidarieda-
de aos trabalhadores da Argentina, 
que promoveram nesta semana a 
primeira greve geral contra o go-
verno recém-empossado de Javier 
Milei.

Os trabalhadores argentinos re-
alizaram manifestações em todo o 
país, sob a liderança da CGT (Cen-
tral Geral do Trabalho), protestan-
do contra as medidas econômicas 
e sociais adotadas e propostas 
pelo Governo. “São medidas que 
retiram direitos dos trabalhadores 
e aumentam a desigualdade so-
cial, por isso essa reação do povo 
argentino é fundamental, assim 
como o apoio de entidades sindi-
cais de todo o mundo”, afirmou o 
presidente do Sindicato, José Anto-
nio Fernandes Paiva.

O Sindicato também aprovou o 
envio de um ofício ao ministro do 
Trabalho, Luiz Marinho, manifes-
tando apoio à luta pela valorização 
da carreira dos auditores fiscais e 
pelo pagamento do bônus de efici-
ência e produtividade à categoria, 
conforme acordo firmado pelo Go-
verno Federal desde 2016. A enti-
dade pede a mediação de Marinho 
junto ao Ministério da Gestão e 
Inovação, responsável pelo enca-
minhamento do tema.

Durante o evento também ocor-
reu uma plenária extraordinária 
com o objetivo de eleger os dele-
gados ao VIII Congresso Interesta-
dual dos Bancários de São Paulo e 
Mato Grosso do Sul, que acontece 
em março, em São Paulo. 

“É um evento fundamental para 
a nossa categoria, quando defini-
mos nossas ações e prioridades, 
nossas delegações sempre têm 
uma participação qualificada, com 
a apresentação de propostas e in-
tervenção nos debates”, explicou 
Paiva, que é vice-presidente da Fe-
deração.

Outro ponto de destaque foi a 
apresentação e debate sobre uma 
campanha de proteção e respeito 

aos bancários. A iniciativa será to-
mada em função do crescimento de 
casos de agressão, física e verbal, a 
bancários e bancárias durante o seu 
trabalho. “Nós precisamos garan-
tir a segurança e a integridade dos 
nossos colegas e vamos fazer uma 
campanha intensa de conscientiza-
ção sobre o assunto”, observou.

A plenária também contemplou 
informações sobre a pesquisa Perfil 
Bancário 2024, que está em fase de 
coleta dos dados, homenagem pelo 
Dia dos Aposentados, as ações do 
Núcleo de Saúde e Qualidade de 
Vida e a programação da entidade 
para o ano, com destaque para as 

iniciativas em comemoração ao Dia 
Internacional da Mulher, ao longo 
de todo o mês de março.

Gatos do Cemitério
Os diretores e diretoras do Sindi-

cato também tiveram a oportunida-
de de adquirir produtos do Bazar 
dos Gatos do Cemitério, mantido 
por voluntárias que atuam nes-
ta área. Os recursos obtidos pela 
iniciativa são todos revertidos ao 
abrigo dos gatos, para a comple-
mentação e distribuição de ração 
no Cemitério da Saudade e, princi-
palmente, saldar dívidas com vete-
rinários que realizam o tratamento 
e castração dos animais.

Foto: Divulgação
Os diretores do Sindicato encontraram irregularida-
des nas condições de trabalho que poderiam acar-
retar risco de acidentes para os bancários e clientes

Bancários fazem manifesto em apoio à 
luta dos trabalhadores na Argentina

Manifestação de apoio ocorre no dia de realização da
Greve Geral na Argentina

Agência bancária em reforma 
tem atendimento suspenso 
e Sindicato exige medidas de 
segurança

A agência 0731 do Banco Itaú, na avenida Carlos Botelho, em Piracicaba, que 
passa por reformas, teve o seu atendimento suspenso na manhã da última 
terça-feira, 23, em função de uma ação fiscalizadora do Sindicato dos Bancá-
rios de Piracicaba e Região.

Ao fazer uma visita às instalações, os diretores do Sindicato encontraram 
irregularidades nas condições de trabalho que poderiam acarretar risco de 
acidentes para os bancários e clientes. Imediatamente, fizeram contato com 
a gerência da agência e a direção do banco, em São Paulo, motivando a sus-
pensão do atendimento e a transferência dos funcionários para outros locais.

A Federação dos Bancários de São Paulo e Mato Grosso do Sul, ao tomar 
conhecimento da situação, acionou a COE (Comissão de Organização dos Em-
pregados) Itaú, que no momento estava em negociação com o banco, expôs a 
situação e cobrou providências.

O Sindicato também acionou o Cerest (Centro de Referência em Saúde do 
Trabalhador de Piracicaba), que fez uma inspeção no local, no período da tar-
de, e orientou que a agência só poderia ser reaberta mediante a apresenta-
ção de laudo, assinado por engenheiro de segurança do trabalho do banco, 
assumindo a responsabilidade pela segurança dos funcionários e dos clientes 
em função da obra que está sendo realizada.

“Nossa ação foi para garantir a integridade física dos colegas do Banco Itaú, 
que estavam trabalhando na 
agência em situações extre-
mamente precárias e com 
condições de segurança que 
a qualquer momento pode-
riam resultar em um aciden-
te, vitimando os colegas que 
lá trabalhavam”, explicou o 
presidente do Sindicato, José 
Antonio Fernandes Paiva.

Diante da movimentação, 
o Itaú se posicionou infor-
mando que não haverá refor-
ma no horário de expedien-

te, se incumbiu de realizar uma ampla revisão em toda fiação da agência, 
para que não ofereça riscos, e solicitará à construtora responsável pela 
obra uma limpeza diária no local 
antes da chegada dos funcioná-
rios. O uso obrigatório dos EPIs 
(Equipamentos de Proteção Indi-
vidual) contra acidentes também 
será cobrado da empresa res-
ponsável pela reforma.

“A indignação do Sindicato 
acontece em função das priori-
dades que o Banco Itaú define. 
Compra um prédio de mais de 3 
bilhões de reais em área nobre 
de São Paulo e ao reformar uma 
agência pequena, o interior do 
estado trata com tanto desleixo 
os impactos dessa reforma so-
bre os bancários e os clientes”, 
destacou Paiva.

Diretores do Sindicato afixaram faixa na entrada da agência 
alertando para os riscos

No interior da agência, em diversos 
espaços, as obras comprometem a 
segurança de bancários e clientes

Também foram encontrados 
fios sem o devido isolamento e 

proteção

Plenária do Sindicato também elege delegados para encontro interestadual e 
define campanha em defesa da categoria

Foto: Divulgação

Paiva: “Solidariedade e apoio são fundamentais nas lutas dos 
trabalhadores”

A plenária votou nos delegados que participarão
do Congresso Interestadua

Voluntária montaram Bazar em prol dos
Gatos do Cemitério
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Causada pela bactéria 
Mycobacterium leprae,  
a hanseníase é uma 

doença infecciosa crônica, que 
afeta principalmente a pele e 
os nervos periféricos. Os sin-
tomas podem incluir manchas 
na pele, dormência e fraqueza 
muscular, sendo essencial o 
diagnóstico precoce. O alerta 
é da dermatologista do Plano 
Santa Casa Saúde Piracicaba, 
Elisa Secamilli, que explica a 
necessidade de difundir essa 
informação sob a ótica do ja-
neiro roxo, que é o mês de 
conscientização sobre a doen-
ça. 

De acordo com ela, existem 
diferentes tipos de hansenía-
se: a tuberculóide, a dimorfa 
e a virchowiana (ou leproma-
tosa), que apresentam varia-
ções na resposta imunológica 
do paciente, influenciando os 
sintomas e a progressão da 
doença. ”A hanseníase tuber-
culóide apresenta manchas ou 
placas com até cinco lesões e 
há o comprometimento de um 
nervo. Já a hanseníase dimor-
fa, apresenta manchas e pla-
cas com mais de cinco lesões 
e há o comprometimento de 
dois ou mais nervos; enquan-
to a hanseníase virchowiana é 
a forma mais grave da doença, 
com muitas lesões na pele e 
comprometimento de estru-
turas, como o nariz, por exem-
plo”, explica. 

Elisa alerta que a transmis-
são da hanseníase ocorre 
principalmente por meio de 

gotículas respiratórias duran-
te contato próximo e prolon-
gado. Embora a pele seja pre-
dominantemente afetada, a 
hanseníase pode comprome-
ter nervos e, em casos raros, 
órgãos internos. O impacto 
na saúde geral depende da 
extensão do acometimento. 
Complicações como deformi-
dades e comprometimento 
dos nervos, segundo ela, po-
dem surgir em casos avança-
dos da doença, que tem seus 
riscos minimizados com trata-
mento específico. 

O diagnóstico da hanseníase, 
de acordo com a dermatolo-
gista, envolve avaliação clínica, 
exames dermatoneurológicos 
e, em alguns casos, biópsias de 
pele. “A precisão no diagnósti-
co é fundamental para o início 
adequado do tratamento”. 

De acordo com ela, o trata-
mento e acompanhamento da 
hanseníase são realizados de 
forma 100% gratuita pelo SUS 
(Sistema Único de Saúde). Atu-
almente, o tratamento é feito 
com três antibióticos que são 
tomados de seis a 12 meses, 
além de avaliações periódicas 
da sensibilidade dos nervos 
periféricos e reabilitação das 
incapacidades, quando pre-
sentes. 

“A hanseníase é tratável e a 
cura completa é possível com a 
adesão rigorosa ao tratamen-
to”, alerta Elisa. Ela lembra que 
o risco de reinfecção é baixo, 
mas o acompanhamento pós-
-tratamento é essencial e inclui 
exames regulares para moni-
torar possíveis complicações. 
“A atenção contínua à saúde 
dermatoneurológica assegura 
uma recuperação completa”, 
finaliza a dermatologista.

Foto: Marcelo Germano

No janeiro roxo, mês de conscientização da doença, dermatologista do 
Santa Casa Saúde  reforça a importância do diagnóstico precoce

Hanseníase: dermatologista 
explica aspectos da doença, 
tratamento e cura

“A hanseníase 
é tratável e a cura 
completa é possí-
vel com a adesão 
rigorosa ao trata-
mento”

Elisa Secamilli, dermatologista do Plano Santa Casa Saúde 
Piracicaba

O que podemos aprender 
com a série da Netflix
“Você é o que
Você Come:
As Dietas dos
Gêmeos”

Quem já conferiu esta série documental, realizada pela Netflix, 
deve ter sentido um “quê” de sensacionalismo e extremismos tí-
picos. Entretanto, traz também uma abordagem inovadora no 
campo científico, além de temas super relevantes e necessários.

Para contextualizar: basicamente, a série mostra um experi-
mento científico inédito realizado com gêmeos idênticos, no qual 
ambos mudam de dieta e estilo de vida por oito semanas. En-
quanto em um é aplicada uma dieta onívora, no outro é aplicada 
uma dieta vegana. E, como já era de se esperar, a dieta vegana 
consegue melhorar diversos índices e marcadores, como, por 
exemplo: colesterol LDL e gordura visceral.

Neste sentido, o estudo comprovou que apesar da genética, 
nós conseguimos sim mudar muito de nosso destino, através de 
escolhas próprias. E este é o ponto mais sensacional de todos! O 
poder que existe em cada pequena escolha que fazemos, a cada 
dia. 

Ainda assim, é necessário aqui um ponto de atenção: a transi-
ção de uma dieta onívora para uma dieta vegana, ou ainda, para 
um vegetarianismo estrito, a qual não é tão simples assim, pois 
se trata de um longo processo, envolvendo diversos aspectos, 
principalmente como deficiências de vitaminas e minerais…

Mas, nada nos impede de comermos mais vegetais no nosso 
dia a dia e diminuir carnes e processados. E acredito que este é 
o caminho. Não, necessariamente, a exclusão, mas a moderação. 

Confira abaixo 4 dicas extraídas da série:

1. O DNA não é o seu destino
Sabia que nossos genes podem ser usados a nosso favor? É isso 

mesmo! E a epigenética nos mostra que uma nutrição adequada 
é uma das ferramentas mais poderosas para isso! Por isso nos-
sas ESCOLHAS importam.

2. Comer bem e se exercitar
Com uma boa alimentação e atividade física regular podemos 

REDUZIR nossa idade biológica e fazer uma mudança drástica 
em nossa saúde, em apenas poucas semanas.

3. Cuidado com os processa-
dos

Pois, além do potencial ganho 
de peso e risco de desenvolver 
doenças metabólicas, o EXCESSO 
destes alimentos tendem a au-
mentar a chance de desenvolver 
demência.

4. Coma mais vegetais
Dietas veganas tendem a dimi-

nuir a gordura visceral (mais pe-
rigosa), além de melhorar a com-
posição da microbiota intestinal. 
Desembale menos e descasque 
mais ;)

Beatriz Frias é 
Administradora de 

Empresas de pri-
meira formação e 
Nutricionista por 

paixão. Facilitadora 
em mudanças de 

estilo de vida, realiza 
acompanhamento 
nutricional on-line 

e compartilha dicas 
em seu Instagram @

biafriasnutri.

Beatriz Frias
Nutricionista

https://www.instagram.com/malusa.calcados/
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A Síndrome de Burnout, 
também conhecida 
como Síndrome do Es-

gotamento Profissional, é um 
distúrbio emocional que pode 
afetar profundamente a vida de 
quem enfrenta situações de tra-
balho desgastantes. Profissio-
nais como médicos, enfermei-
ros, professores e outros, que 
vivenciam diariamente pressões 
e responsabilidades intensas, 
são particularmente propensos 
a desenvolver essa síndrome.

Sintomas da Síndrome de 
Burnout: a estafa mental, can-
saço excessivo, dores de cabe-
ça frequentes, alterações no 
apetite, insônia, dificuldades de 
concentração e sentimentos de 
fracasso são alguns dos sinais 
indicativos dessa síndrome. 
Ignorar esses sintomas pode 
levar a problemas mais sérios, 
incluindo depressão profunda.

Diagnóstico e importância 
da busca por ajuda profissio-
nal: o diagnóstico é feito por 
profissionais especializados, 
como psiquiatras e psicólogos, 
após uma análise clínica do pa-
ciente. Reconhecer a necessida-
de de ajuda é o primeiro passo 

para o tratamento adequado. 
A Rede de Atenção Psicosso-
cial (RAPS) do Sistema Único de 
Saúde (SUS) oferece suporte in-
tegral e gratuito, sendo os Cen-
tros de Atenção Psicossocial os 
locais mais indicados.

Tratamento e sinais de pio-
ra: o tratamento geralmente 
envolve psicoterapia e, em al-
guns casos, medicamentos. A 
atividade física regular, mudan-
ças no estilo de vida e a busca 
por momentos de lazer são 
componentes fundamentais 
do processo de recuperação. 
Ignorar o tratamento adequado 
pode levar a uma piora dos sin-
tomas, incluindo a perda total 
de motivação e distúrbios gas-
trointestinais.

Prevenção e cuidados com 
a saúde mental: pequenos 
objetivos na vida profissional 
e pessoal, participação em ati-
vidades de lazer, evitar o con-
tato com pessoas negativas, 
conversar sobre sentimentos e 
a prática regular de atividades 
físicas são estratégias eficazes 
na prevenção. A Intermedici 
está aqui para apoiar sua saúde 
mental, oferecendo planos de 
saúde que priorizam o cuidado 
integral.

Mantenha o equilíbrio entre 
trabalho, lazer, família e ativi-
dades físicas. Sua saúde mental 
é valiosa, e a Intermedici está 
comprometida em ser sua par-
ceira no cuidado integral. Cuide 
de você, cuide da sua saúde. 

Sua saúde mental é valiosa, e a Intermedici está comprometida em ser 
sua parceira no cuidado integral

Entendendo a Síndrome de 
Burnout e Cuidando da sua 
Saúde Mental

Foto: Divulgação

“O diagnóstico 
é feito por pro-
fissionais espe-
cializados, como 
psiquiatras e 
psicólogos, após 
uma análise clí-
nica do paciente. 
Reconhecer a ne-
cessidade de aju-
da é o primeiro 
passo para o tra-
tamento adequa-
do”

 Síndrome de Burnout, um distúrbio emocional que pode afetar profundamente a vida de quem enfrenta 
situações de trabalho desgastantes

Juliana Previtalli 
 Médica cardiologista - Idealizadora

do projeto Paradas pro Sucesso

   Nhambu, pomba do mato, rolinha e juruti. No mato ou no meio do cana-
vial, a meninada divertia-se caçando com estilingue. Na forquilha de madei-
ra, o garoto Marco fazia marquinhas com o canivete para cada passarinho 
abatido e exibia-as, como troféus. Havia outra forma de caçá-los — com a 
ceva: durante uma semana, jogava quirera de milho sempre no mesmo lu-
gar. Em seguida, armava o juquiá — espécie de armadilha no formato de 
um caixote grande com as paredes de tela e uma portinha, por onde as aves 
entram, mas não conseguem sair. No final do dia, recolhia os bichinhos. 
Aqueles muito pequeninos, dava-os aos gatos. Os maiores, limpava-os das 
penas e levava-os para a mãe fritar e comer.

As horas quentes das tardes de verão passavam lentas e preenchidas pe-
las brincadeiras infantis. No quintal do sítio do avô, próximo à Usina São 
Francisco do Quilombo, em Paraisolândia, município de Charqueada, inte-
rior de São Paulo, o pomar proporcionava alegria com os pés de goiaba, de 
maçã, de manga e de banana. Foi no quintal que Marco, aos 10 anos de ida-
de, aprendera a fumar. Não só ele, mas também o irmão mais velho, o tio, 
a tia — numa família tão grande cujo avô tivera 10 filhos, alguns sobrinhos 
eram da mesma idade que os tios. Costume da época, a bisavó mandava-os 
acender cigarros para espantar os mosquitos com a fumaça. Imitando os 
pais e os avós, logo muitos se tornaram fumantes regulares.

Outra paixão do menino era o futebol. Marco começara a jogar aos 13 
anos. Adão, o pai, levava-o a ver a equipe amadora da usina, no campo de 
Paraisolândia. Mais velho, passou a participar de campeonatos e de jogos 
amistosos contra equipes tradicionais de Piracicaba, como a Morato, a Olím-
pico, a Vera Cruz e a Catatumba.

Quando terminou a escola, quis 
continuar os estudos no SENAI — 
Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial —, no curso profissionali-
zante de torneiro mecânico, forman-
do-se em 1979. Dessa época, recor-
da-se, saudoso, da primeira vez em 

que fora conhecer o Estádio Barão de Serra Negra, em 1978, e ver XV versus 
Corinthians: jogo bonito, que resultou em 4 gols para o Corinthians de Zé 
Maria, de Biro-Biro, de Sócrates e de Palhinha e 3 gols para o XV com os 
famosos Getúlio, Vadinho, Perrela e Zé Luiz.

Trabalhou pouco tempo na Motocana e na Dedini até empregar-se na gi-
gante Raízen, onde trabalha até hoje. Certa vez, o Sr. Adão adoeceu e assus-
tou a família. Após um ano e meio tossindo, perdendo peso e sentindo falta 
de ar, fora levado aos médicos, mas estes não conseguiam dar o diagnósti-
co. Com um tumor no rim e no fígado, levantaram a hipótese de câncer. Não 
era — depois de três broncoscopias, de inúmeros raios X e de vários exames 
de imagem, a biópsia revelou tratar-se de tuberculose. Com o tratamento 
adequado, curou-se, mas não sem antes deixar cicatriz nele e na família. O 
trauma de ver o pai em tamanho sofrimento, fizera Marco decidir abando-
nar de vez os cigarros.

Anualmente, 70 mil brasileiros são diagnosticados com tuberculose. Des-
tes, 4,5 mil morrem, segundo dados do Ministério da Saúde. Frequente-
mente vista como uma doença do passado, é ainda das mais infecciosas do 
mundo — até o surgimento da COVID-19, dez milhões de pessoas adoeciam 
com tuberculose no mundo, das quais 1,5 milhão morriam todos os anos. 
Estigmatizada e silenciosa, a tuberculose continua presente e mortal entre 
a população brasileira. O diagnóstico, no entanto, é desafiador, ainda mais 
quando a doença ocorre fora dos pulmões — a tuberculose extrapulmonar. 
Existe, entre os fumantes, um risco aumentado em 200% de se contrair a 
doença e a mortalidade, entre eles, é 900% maior. A cessação do tabagismo, 
por outro lado, reduz, significativamente, o risco de morte.

Prisioneiro dessa dependência, Marco sentia vergonha de fumar. Poucas 
pessoas sabiam — somente a esposa, os filhos e os familiares. Até os cole-
gas de profissão desconheciam-lhe o vício dos cigarros.

A paixão pelo futebol, herdada do pai, ele divide, hoje, com o filho Vinícius. 
Possuem dois times do coração: o XV de Piracicaba e o Corínthians. Se tem 
jogo no estádio Barão de Serra Negra, eles vão: estavam lá no primeiro jogo 
da decisão da Copa Paulista em 2022; em 2011, viram o XV sagrar-se cam-
peão da segunda divisão contra o Guarani — a série A2, a Segundona Pau-
lista, é considerada um dos campeonatos mais difíceis do futebol brasileiro. 
Quando a família sai em viagem, gostam de conhecer estádios de futebol. 
Estiveram no Rei Pelé, em Maceió, e no Arena das Dunas, em Natal. À Neo 
Química Arena, estádio do Corinthians, em São Paulo, já foram duas vezes.

Hoje, tanto tempo depois, conta que se arrepende das caçadas aos passa-
rinhos. Mas uma data ficará marcada em sua memória, pois vem carregada 
de simbolismo, o 01/09/2010 — a comemoração do centenário da fundação 
do seu segundo time do coração, o Esporte Clube Corinthians Paulista – e 
também o dia em que parara definitivamente de fumar. 

Referência: https://www.gov.br/saude/
pt-br/assuntos/saude-de-a-a-z/s/sin-
drome-de-burnout#:~:text=S%C3%AD-
ndrome%20de%20Burnout%20ou%20
S%C3%ADndrome,justamente%20
o%20excesso%20de%20trabalho

Paixão pelo
futebol
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O que é?
O nervo ciático é o maior nervo do corpo huma-

no. Ele se origina das raízes nervosas que saem do 
final da coluna lombar (L4, L5, S1, S2 e S3). Ele é 
responsável por controlar as articulações do qua-
dril, joelhos e tornozelos, além dos músculos das 
pernas e pés. A dor ciática ou ciatalgia pode ocor-
rer desde uma forma mais leve até uma situação 
absolutamente incapacitante. Dor ciática tem cura, 
mas o importante é que o caminho certo seja tri-
lhado. A compreensão de que se trata de uma ba-
talha e de que precisamos ter coragem e paciência 
é fundamental no processo de reabilitação. Geral-
mente apenas um lado é afetado.

Causas:
A inflamação do ciático acontece geralmente de-

vido à compressão em alguma região específica 
da estrutura vertebral. Também ocorre quando 
há dano a alguma das raízes do nervo, provocan-
do diversos sintomas de dor ao longo de toda sua 
extensão.

  Má postura;

 Estresse;

 Envelhecimento natural do organismo;

 Sobrepeso;

 Deslocamento de carga constante durante a 
jornada de trabalho, 

 Esforços repetitivos das articulações que com-
põem a coluna vertebral; 

 Hérnia de disco;

 Traumas;

 Tumores; 

 Síndrome do músculo piriforme responsável 
pela rotação da coxa (espasmo muscular que com-
prime o nervo ciático);

 Osteoartrite;

 Estenose da coluna lombar (estreitamento do 
canal vertebral e consequente desgaste das estru-
turas da coluna);

 Deslizamento de  vértebras em decorrência de 
fraturas por pressão (espondilolistese).

Sintomas:
 Dor lombar que irradia para o glúteo, parte 

posterior da coxa e da perna;

 Dor na perna em queimação;

 Nos casos mais graves pode ocorrer diminui-
ção da força no membro inferior;

 Geralmente a dor melhora na posição deitada 
de lado;

 A dor piora na posição sentada ou em pé e 
principalmente ao apoiar o peso no membro infe-
rior afetado.

 Piora do quadro álgico ao espirrar, tossir ou ao 
movimentar o tronco;

 Diminuição da força muscular;

 Perda de sensibilidade ou diminuição dos re-
flexos na região afetada;

 Aumento da dor com a manobra de elevar o 
membro inferior esticado se o paciente estiver dei-
tado;

 Limitação de movimento ao realizar a flexão 
de tronco; 

 Postura antálgica (uma postura em pé parcial-
mente inclinada para um dos lados (torto). Isso 
acontece devido a uma reação antagônica da colu-
na a dor, ou seja, a nossa coluna adota uma postu-
ra que seja menos dolorosa).

 Piora do quadro no período noturno.

Diagnóstico:
  Anamnese e exame físico por um médico or-

topedista, especialista em coluna. Os exames de 
imagem para comprovar o diagnóstico são: tomo-
grafia ou ressonância.

Tratamentos tradicionais:
Medicações analgésicas e anti-inflamatórias 

via oral, através de prescrição médica;

 Fisioterapia;

 Compressa quente para relaxar a musculatura 
e descomprimir o nervo;

 Repouso é fundamental para melhora do qua-
dro álgico em curto prazo;

 Pomadas para alívio de dor e inflamação.

Os tratamentos alternativos estão mais rela-
cionados às terapias naturais como:
Osteopatia

 Acupuntura;

 Reflexologia;

Cirurgia:
A cirurgia é o último recurso quando o tratamen-

to clínico não teve um resultado satisfatório. Atual-
mente essas cirurgias são minimamente invasivas 
o que diminui consideravelmente o tempo de re-
cuperação.

Incidência :
A dor no nervo ciático e nas costas tem uma taxa 

de incidência e prevalência muito alta em nos-
so meio. Mais de 60% da população está sujeita 
a esse tipo de dor. Esse percentual aumenta por 
conta do sedentarismo, da movimentação diária 
das cidades e  longas horas sentadas. (Fonte:   Dr. 
Luciano Miller Reis Rodrigues, médico do Einstein).

Recomendações:
 Peça orientação de um especialista para pra-

ticar exercícios físicos que ajudem a fortalecer a 
musculatura de todo o corpo;

 Procure manter a postura correta, especial-
mente quando houver necessidade de permane-
cer sentado ou em pé durante muito tempo;

 Flexione os joelhos sempre que for erguer um 
peso do chão;

 Evite os sapatos com saltos excessivamente 
altos;

 Não faça movimentos bruscos com a coluna 
vertebral que possam favorecer o pinçamento dos 
nervos;

 Prefira deitar de costas com um travesseiro 
debaixo dos joelhos ou de lado, com um travessei-
ro entre as pernas. 

 Realizar alongamento diariamente;

 Praticar exercícios físicos regulares;

 Evitar o sobrepeso;

 Colchões com densidade adequada;

 Evitar carregar pesos de forma inadequada;

 Evitar permanecer em uma mesma posição 
por longos períodos (Sentado, em pé parado ou 
caminhando).

A prevenção é o melhor caminho!

Cuide-se, seu corpo agradece!

Fisioterapia e Ergonomia
Nervo Ciático ou Isquiático Dra. Beatriz Abrahão

Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia
CREFITO – 3/105890 - F
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Em janeiro de 2024, o Enge-
nho da Notícia começa a 
celebrar 18 anos de existên-

cia. Essa é uma marca importante 
para o jornalista Marcelo Basso, 
seu fundador e proprietário, que 
completa 26 anos de profissão 
neste mesmo ano. Para celebrar 
este feito, além de lançar uma 
nova logomarca, com uma cara 
mais contemporânea, a empresa 
também deve apresentar novi-
dades, como a reestruturação do 
site.

O Engenho da Notícia alcança a 
“maioridade” com uma trajetória 
marcada pelo compromisso com 
os clientes e excelência nos ser-
viços prestados em Piracicaba e 
região. Inicialmente, a empresa 
era exclusivamente focada em as-
sessoria de imprensa, já na atua-
lidade atende também demandas 
como gerenciamento de mídias 
sociais, produção de conteúdo, 
clipagem e monitoramento de mí-
dia, prevenção e gestão de crises, 
apoio na organização e cobertura 
de eventos, planejamento estraté-
gico de comunicação e consultoria 
em comunicação.

Olhando para o futuro, o Enge-
nho da Notícia planeja diversificar 
a sua atuação, buscando novas 
parcerias para atender às deman-
das em constante evolução, mas 
sempre mantendo o compro-
misso de produzir conteúdo de 
qualidade e ser um fornecedor 
confiável das notícias de seus 
clientes à imprensa e ao público. 
“É com grande orgulho que cele-
bramos este marco significativo 
de 18 anos de atuação no merca-
do. Nossa missão sempre foi a de 
comunicar bem e, para isso, segui-
mos comprometidos em continu-
ar oferecendo soluções confiáveis 
aos nossos clientes”, disse Marcelo 

Basso.

A empresa de comunicação com-
partilha seu sucesso expressando 
gratidão aos clientes, parceiros, 
fornecedores e, principalmente, 
à equipe de colaboradores, tanto 
os atuais como os que passaram 
e contribuíram para essa jornada 
notável. “Entendemos que chega-
mos até aqui por acreditar na im-
portância da parceria, da confian-
ça e do respeito, tanto aos nossos 
clientes quanto à equipe que tra-
balha conosco. Seguiremos com 
os mesmos valores, buscando 
expandir ainda mais nossas pers-
pectivas. Apesar de quase duas 
décadas de atuação, temos muitos 
planos e sonhos pela frente”. 

Site reestruturado

Ainda que as redes sociais sejam 
essenciais para a divulgação de 
uma empresa, o site também se 
faz necessário para dar credibili-
dade a ela; porém, tê-lo apenas 
como um cartão de visita e servin-
do somente como porta de entra-
da para os clientes é muito pouco 
para uma agência que trabalha 
com comunicação.

“Vamos dar mais utilidade e di-
namismo ao site, criando um por-
tal de notícias, tanto para nossos 
clientes, como para a público em 
geral, pois produzimos muito con-
teúdo e, algumas vezes, esse ma-
terial fica restrito aos jornalistas 
que recebe nossas mensagens. 
Portanto, o novo conceito é o de 
compartilhar as informações e, 
para isso, estamos reestruturando 
o site, para deixá-lo mais atraente,
noticioso e abrindo para outras
possibilidades caso surjam novas
ideias”, explicou Basso.

História de sucesso - Após a 
graduação, Basso passou por oito 
anos de aprendizado e muito tra-

balho em prol de um jornalismo 
sério e de procedimentos éticos, 
que regem a atividade. Essa tra-
jetória culminou com a criação do 
Engenho da Notícia, em 2006. Des-
de então, são 18 anos de atuação 
no mercado, desbravando o setor 
de comunicação.

Deste modo, o Engenho da No-
tícia conquistou uma reputação 
sólida e confiável no mercado. Ao 
longo dos anos, a empresa tem se 
esforçado para oferecer soluções 
simplificadas e de qualidade, aten-
dendo às necessidades de seus 
clientes e colaborando para que a 
mensagem atinja o maior número 
de pessoas, nos mais diversos am-
bientes por onde navegam ou se 
informam.

Após sua fundação, o Engenho 
da Notícia emergiu como uma re-
ferência no setor de assessoria de 
imprensa, atendendo clientes tan-
to em sua cidade, como nos muni-
cípios que compõem a Região Me-
tropolitana de Piracicaba. O foco 
incansável sempre foi em busca 
de resultados para as duas pontas 
da ponte que liga o emissor e o 
receptor de uma mensagem emi-
tida, satisfazendo assim todos os 
envolvidos no processo de comu-
nicação. Esse objetivo tem sido im-
portante para a contínua melhoria 
da empresa e também fundamen-
tal no seu duradouro sucesso.

No decorrer de sua história, o En-
genho da Notícia acumulou uma 
extensa lista de clientes satisfeitos, 
incluindo entidades, instituições, 
empresas, cooperativas, órgãos 
governamentais e profissionais 
autônomos. Seu compromisso 
com a verdade e a qualidade de 
atendimento ao cliente tem sido 
reconhecido pela extensa carteira 
conquistada ao longo dos anos.

  Em 2024, a empresa de comunicação e assessoria de imprensa alcança a 
“maioridade” celebrando o feito de cara nova

Engenho da Notícia chega
aos 18 anos com nova 
logomarca e muitas novidades

“A banda, que não tem
fins lucrativos, é formada 
por amigos e amantes do 
samba, que se reuniram 

para transformar a música 
em ajuda a entidades 

sociais e pessoas 
necessitadas”

Fabiane e Marcelo Basso A banda, que não tem fins lucrativos, é formada por amigos e aman-
tes do samba, que se reuniram para transformar a música em aju-
da a entidades sociais e pessoas necessitadas. Dentre as entidades 
beneficiadas neste período, estão: Centro de Reabilitação Piracica-
ba, Lar Betel Piracicaba, FUNJAPE Fundação Jaime Pereira, APAE Pi-
racicaba, Lar dos Velhinhos de Piracicaba, Projeto Amor a criança 

especial, Projeto pernas caipiras 
Piracicaba, Lions Cruzeiro do Sul 
Piracicaba, entre outros.

O Fantásticos do Samba já se 
apresentou em várias cidades 
do Estado de São Paulo, tais 
como, São Paulo, Sorocaba, Ava-
ré, Campinas, Limeira, Capivari, 
Rio das Pedras, Águas de São 
Pedro, entre outras.

A banda perdeu o seu principal 
músico, Mauri Camargo, duran-

te esta trajetória e precisou se reinventar para que o projeto não 
fosse encerrado, afinal, o show tem que continuar.

Os integrantes da banda são: Geraldo Teixeira, Agnaldo Lopes, Ar-
thur Ribeiro, Alex Basualdo, Rene Guerrini, Carlos Marra, Marcelo 
Germano e Márcio Germano.

Para saber mais sobre o Fantásticos, siga nas redes sociais:
@fantasticossamba no instagram
Fantasticosdosamba no facebook

Fantásticos do Samba, completa 10 anos 

Foto: Divulgação

FANTÁSTICOS 
10 ANOS
A banda de samba, FANTÁSTICOS DO SAMBA com-
pleta 10 anos em 2024.

Foto: Marcelo Germano

https://www.instagram.com/fantasticossamba/
https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/
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No último sábado, 20 
de janeiro, aconteceu 
no auditório da 

ACIPI, Associação Comercial 
e Industrial de Piracicaba, 
a 5ª Convenção Comercial 
da Frias Neto, com o tema 
“O Futuro é Criar”, este é 
um evento tradição na Frias 
Neto Consultoria de Imóveis, 
reforçando o objetivo de 
aprimorar o time de corretores 
especialistas profissionalmente 
e reconhecer os esforços do ano 
anterior, premiando os grandes 
destaques e estabelecendo 
metas para o novo ano. 

O evento reuniu os mais de 
100 corretores especialistas, 
integrantes de uma equipe 
administrativa e o palestrante 
Guilherme Blumer, publicitário, 
especialista em Marketing imo-
biliário e co-fundador da Cre-
dAluga. O palestrante discorreu 
sobre a importância do bran-
ding pessoal, pontuando estra-
tégias de marketing para espe-
cialistas, entre outros tópicos. 

Um ano de recordes histó-
ricos para a imobiliária, 2023 
marcou o 11º ano consecutivo 
que a Frias Neto conquistou o 
Top Of Mind, como imobiliária 
mais lembrada em Piracicaba 
segundo pesquisa do Instituto 
CW7 divulgada pela Gazeta de 
Piracicaba, além de triplicar os 
acessos no site, ultrapassando 
a marca de 1.7 milhões de aces-
sos durante o ano. Hoje, a Frias 
Neto é líder nas buscas orgâni-
cas no Google quando o tema é 
imoveis. 

Para o diretor presidente, An-
gelo Frias Neto, “Nossa empre-
sa se apresenta como referên-
cia no mercado imobiliário e foi 

graças ao nosso time comercial 
e  administrativo, engrenagens 
que se complementam e giram 
em conjunto, que nos fortalece-
mos diariamente como agentes 
de desenvolvimento do merca-
do imobiliário de Piracicaba”.  
O último ano também trouxe, 
para o diretor presidente, a 
medalha de Lenda do Mercado 
Imobiliário na edição de 2023 
do Cupola Summit. 

No último ano a imobiliária 
cresceu 49% em Vendas de imó-
veis prontos, 16% em Locação e 
14% em Lançamentos, comer-
cializando 1.1 imóvel por hora, e 

também mantendo o espantoso 
número de mais de R$ 5 bilhões 
em ativos sob gestão. 

Para finalizar com chave de 
ouro uma manhã de aprendi-
zado e celebração, a empresa 

apresentou as novas metas e as 
premiações de 2024, totalizando 
mais de R$300 mil em prêmios.

Foto Divulgação
Evento premiou corretores especialistas de destaque e estabeleceu metas para 2024

Frias Neto realiza convenção comercial 2024
com o tema: O futuro é criar 

O evento reuniu os mais de 100 corretores especialistas, integrantes de uma equipe administrativa e o palestrante Guilherme Blumer

https://bit.ly/3ZwqXyP
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934372776
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal
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Adolpho Queiroz

Reconhecido como um dos 
mais importantes poetas e 
cronistas da cidade, Ésio An-
tonio Pezzato, além de fun-
ções públicas como gestor da 
Casa do Povoador e presiden-
te do Codepac, Conselho de 
Defesa do Patrimônio Cultural 
do Município de Piracicaba, 
divide há anos, com a sua se-
gunda paixão, para além das 
letras, com as artes plásticas. 

É uma das maiores autori-
dades quando se fala em ar-
tistas plásticos locais, com os 
quais muito conviveu desde a 
juventude. Era frequentador 
assíduo dos cafés na casa de 
Archimedes Dutra (na rua XV 
de Novembro, entre a Alfre-
do Guedes e Bom Jesus, onde 

hoje existe um restaurante). 
Mas conheceu também de 
perto Ciro de Oliveira, Dinho 
Amaral, Alberto Thomazzi, 
Joca Adâmoli, Alberto Thoma-
zzi, Neno Nardin, Antonio Pa-
checo Ferraz (hoje homenage-
ado com seu nome na Estação 
da Paulista de Piracicaba), Gil 
Schreiber e outros tantos da 
dinastia dos Dutra, Alípio, 
João e Miguel, igualmente pio-
neiros na pintura e nas artes 
piracicabanas.

Há na sua coleção ainda 
obras de Almeida Junior (itua-
no que faleceu em Piracicaba). 

Edgar Oelmayer, S. Takaka, 
Francisco Paula Junior, Faus-
tino Fernandes de Souza, Ro-
dolfo Amoedo, Pedro Wein-
gartner, entre outros.

Pode perguntar ao nosso 
entrevistado muitas das mil 
histórias que conhece sobre 
estes pintores que legaram 
a cidade um Salão de Belas 
Artes, com mais de 70 anos. 
Muitos tornaram-se profes-
sores na antiga Pinacoteca ou 
em espaços e ateliês pessoais, 
transferindo seus conheci-
mentos e técnicas a centenas 
de artistas que hoje replicam 
os antigos mestres também 
ensinando artes plásticas das 
escolas acadêmica e contem-
porânea às novas gerações. 
E participando intensamente 
de salões de belas artes e arte 

contemporânea na cidade, na 
região, no país.

Mas desde 1980, portan-
to há 44 anos, Ésio passou a 
ter uma nova e boa paixão. 
Colecionar quadros. Hoje ele 
possui em sua casa, na Rua 
do Vergueiro, mais de 600 
obras, que estão espalhadas 
pela sua sala, cozinha, sala 
de jantar e outros espaços, e 
outras tantas guardadas em 
armários, guarda roupas e 
até debaixo das camas. Tem 
apreço especial pelos auto-
res piracicabanos, mas a co-
leção igualmente contempla 

autores internacionais como 
o autor fiorentino Dário Me-
catti, entre outros e nacionais
como José Pancetti e sobre os
quais discorre com absoluto
conhecimento de formas e
estilos.

Frequentador de leilões re-
alizados pela internet, che-
gou recentemente a comprar 
obras valiosíssimas, a preços 
de ocasião. Tem sido intensa-
mente procurado por descen-
dentes de antigos coleciona-
dores locais, que lhe pedem 
avaliação sobre as artes guar-
dadas nas casas, nestas cole-
ções. As quais atende sempre 
com precisão e respeito.

Mas agora Ésio decidiu-se 
por uma nova empreitada. 
Montar sua própria Galeria 
de Artes, na rua São José, 267 
(em frente ao antigo prédio 
da Cadeia Pública local), que 
batizou com o singular nome 
de “Esiopoeta”, uma das suas 
marcas registradas nas redes 
sociais e na cidade. E, com 
hora marcada, passará a aten-
der os que o procurarem, para 
mostrar mais de 200 obras es-
palhadas na nova galeria, des-
de a entrada, passando igual-
mente por sala, copa, cozinha 
e os quartos. Além destas, 
mantém também uma parte 
do acervo em armários que 
existem pela casa. Não cabem 
todas por lá.

E resolveu periodicamente 
anunciar essas raridades e 
preciosidades pelo Facebook, 
falando de algumas caracte-
rísticas dos autores, estilos 
das obras, data de realização. 
Entre outras.

Passa a integrar um ainda 
modesto universo de comer-
cialização de artes em nossa 
cidade, marcado por mais 
uma galeria, recém aberta 
pelo pintor Juliano Oliveira (fi-
lho de Ciro de Oliveira, na Rua 
Voluntários de Piracicaba nº 
1077, apartamento 503 Studio 
Holland). E de empresas que 
fazem molduras e tem tam-
bém obras de arte de artistas 
locais, nacionais e internacio-
nais para sua comercializa-
ção. Assim como os estúdios 
de ensino de artes plásticas 
na cidade.

Ésio também foi responsá-
vel por uma galeria de expo-
sições de arte que existiu na 
Secretara de Ação Cultural, lá 
no Engenho. Por lá, prestigiou 
autores locais com inúmeras 
exposições pelas várias salas 
do antigo casarão do Enge-
nho. 

“Vivemos uma nova reali-
dade, Piracicaba se engran-
deceu, hoje é capital de uma 
região metropolitana com 
outras dezenas de cidade”, 
explica ele dizendo ainda que 
“o mercado de artes plásti-
cas representa releituras de 
espaços, paisagens, festas e 
tradições da cultura local, que 
tornam Piracicaba exemplar 
nas suas histórias e manifes-
tações. E também por isso, 
uma referência nesse campo”, 
sugere nosso entrevistado.

Sempre com respostas, bem 
humoradas, sobre as pergun-

tas que lhe faço ao longo de 
pelo menos cinco décadas 
de amizade, ficou sem saída 
quando lhe pedi um voto para 
o quadro mais importante de
sua coleção. Respondeu em
meio segundo “Todos!!!”

SERVIÇO

Galeria de Artes Ésiopoeta.

Rua São José, 267

Agendamentos e visitas 
através do Facebook do autor 
Https://Www.Facebook.Com/
Esio.Pezzato.9

Esiopoeta, uma nova galeria de arte em Piracicaba

www.folhadepiracicaba.com.br    Piracicaba, 28 de janeiro de 2024

Fotos: Marcelo Germano

Dario Mecatti, Artista Fiorentino

Ésio Antonio Pezzato, um dos mais importantes poetas
e cronistas da cidade

Pacheco Ferraz

 “Esiopoeta”, Galeria de Artes de Ésio Pezzato 

Https://Www.Facebook.Com/Esio.Pezzato.9
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Alimentação segue
ganhando mercado 

É preciso escolher o instrumento mais adequado para 
cada necessidade e possibilidade, se beneficiando de 
prazos, custos e amortizações mais customizadas

O setor de alimentação 
e bebidas brasileiro 
deve movimentar, 

até o final de 2023, cerca 
de R$ 929,5 bilhões, o que 
representa um acréscimo 
de 5,8% em relação ao ano 
passado, quando respondeu 
por R$ 878,5 bilhões. É o que 
aponta a Pesquisa IPC Maps, 
especializada em potencial 
de consumo dos brasileiros 
há quase 30 anos, com base 
em dados oficiais.

Nos cálculos, são levadas 
em conta tanto despesas 
com alimentação e bebidas 
no domicílio (alimentos “in 
natura”, industrializados, 
preparados e agregados 
como sacolão, varejão, ces-
tão, etc, além de bebidas e 
infusões como sucos artifi-
ciais, cafés moídos e solú-
veis, chás, refrigerantes, cer-
vejas, aguardentes, vinhos e 
outras bebidas alcoólicas), 
quanto fora dele (refeições, 

lanches, cafés da manhã, 
refrigerantes, cafezinhos, 
caldos, cervejas, chopes e 
outras bebidas alcoólicas).

Já a quantidade de ser-
viços alimentícios no País 
segue praticamente está-
vel. Segundo o IPC Maps, 
das 1.602.215 empresas 
existentes em 2022, ape-
nas 1.418 foram abertas, 
totalizando atualmente 
1.603.633 unidades instala-
das no Brasil.      

Como aproveitar o 
mercado de capitais 
de forma 
efetiva

No atual cenário financeiro, as empresas enfrentam 
constantes desafios para expandir, inovar e garantir 
sua sustentabilidade a longo prazo. Uma das ferra-

mentas cruciais à disposição delas é o mercado de capitais, 
um ambiente dinâmico que oferece oportunidades para ala-
vancar recursos financeiros de forma estratégica. 

O mercado de capitais engloba um conjunto diverso de ins-
trumentos financeiros e instituições que facilitam a captação 
de recursos para empresas. Desde ações e títulos de dívida 
até derivativos complexos, as organizações têm acesso a di-
versas opções para angariar fundos e financiar projetos de 
expansão, desenvolvimento tecnológico e outras iniciativas 
estratégicas, incluindo o reperfilamento de dívidas atuais.

 Estratégias de captação de recursos: fundamentação 
para o crescimento

De acordo com Rodrigo Negrini, fundador da Soul Capital, 
empresa que colabora na estratégia financeira de compa-
nhias, auxiliando a otimizar recursos e buscar as soluções 
adequadas para cada projeto, as organizações que desejam 
expandir suas operações ou financiar novos empreendimen-
tos devem utilizar o mercado de capitais de forma efetiva. “Es-
truturar uma estratégia sólida de captação de recursos envol-
ve avaliar cuidadosamente as diferentes opções disponíveis, 
considerando aspectos como custo de capital, prazos e riscos 
associados a cada instrumento financeiro”, alerta.

As reestruturações corporativas desempenham um papel 
significativo no mercado de capitais. “Algumas estratégias 
são capazes de oferecer oportunidades para consolidação de 
mercado, diversificação de portfólio e otimização de recursos, 
permitindo que as companhias fortaleçam sua posição com-
petitiva e alcancem novos patamares de crescimento”, revela.

Navegando nas complexidades do mercado de capitais
Para Negrini, embora o mercado de capitais ofereça inú-

meras possibilidades, é essencial reconhecer os desafios e as 
nuances associadas a esse ambiente. “Volatilidade, regulação 
financeira, demandas dos investidores e oscilações econômi-

cas são apenas algumas das variá-
veis que as empresas devem consi-
derar ao explorar esse mercado. Ao 
enfrentar esses desafios com uma 
abordagem estratégica e orientada, 
as organizações podem transfor-
mar esses obstáculos em oportuni-
dades”, pontua o especialista. 

O mercado de capitais é um cam-
po vasto e dinâmico, que oferece 
inúmeras oportunidades para as 
empresas expandirem seu alcance 
financeiro. “Ao colaborar com pes-
soas que entendem exatamente o 

que estão fazendo para buscar esse crescimento, as organiza-
ções podem criar estratégias sólidas e eficazes para otimizar 
sua presença nesse mercado, impulsionando seu desenvolvi-
mento e garantindo uma posição competitiva no panorama 
econômico global”, finaliza o fundador da Soul Capital.

Rodrigo Negrini,
fundador da Soul Capital

O mercado de 
capitais engloba 

um conjunto diver-
so de instrumentos 

financeiros e ins-
tituições que faci-
litam a captação 
de recursos para 

empresas.
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Hyundai inaugura
concessionária na ilha de 

Florianópolis

Fotos: Divulgação

“A inauguração 
da nova unidade 
na Ilha é motivo 
de muito orgulho 
para o Grupo Ge-
ração, ainda mais, 
por marcar a aber-
tura de nossa quin-
ta concessionária 
Hyundai...”

A Hyundai Motor Brasil 
(HMB) e o Grupo Geração 
inauguraram na última 

quinta-feira (25) sua nova conces-
sionária na cidade de Florianópo-
lis (SC). A Geração Hyundai Ilha 
segue os mais modernos padrões 
de arquitetura adotados global-
mente pela montadora sul-core-
ana e recebeu investimentos de 
aproximadamente R$ 3 milhões 
do Grupo Geração, que represen-
ta a marca desde 2008 com outras 
quatro lojas no estado catarinen-
se: em São José, Brusque, Lages e 
Rio do Sul. A revenda conta com 
3.000 m² de área, sendo 700 m² 
apenas para o showroom, e está 
equipada para captação de ener-
gia solar e água da chuva para 
reuso, em linha com as iniciativas 
de sustentabilidade da montado-
ra.

A Geração Hyundai Ilha é uma 
unidade pet friendly, pensada 
para proporcionar o máximo de 
conforto para clientes e seus ani-

mais de estimação, e conta com 
estrutura completa para vendas, 
serviços, acessórios e peças de 
reposição. Oferecerá ainda ofici-
na totalmente modernizada, que 
atende os mais altos níveis de 
excelência em mão de obra da 
equipe de profissionais treinados 
pela Hyundai HMB, capacitados a 
realizar todo tipo de manutenção, 
revisões periódicas e demais repa-
ros nos veículos da marca.

“Esta é uma inauguração mui-
to especial para a Hyundai, que 
agora passa a ter uma loja com-
pleta no cartão postal do estado 
de Santa Catarina, que é a ilha de 
Florianópolis. É um grande inves-
timento de nosso parceiro local, 
o Grupo Geração, e o passo que 
buscávamos para proporcionar 
um atendimento ainda mais pró-
ximo, focado nas pessoas e perso-
nalizado aos clientes da capital ca-
tarinense, com a melhor estrutura 
e toda a qualidade que a Hyundai 
tem a oferecer”, comenta Airton 

Cousseau, presidente e CEO da 
Hyundai Motor Brasil e Hyundai 
Motor Américas Central e do Sul.

“A inauguração da nova uni-
dade na Ilha é motivo de muito 
orgulho para o Grupo Geração, 
ainda mais, por marcar a abertu-
ra de nossa quinta concessionária 
Hyundai. Com a nova loja, localiza-
da na SC 401, uma das vias mais 
importantes e de maior fluxo da 
cidade, estaremos mais próximos 
de nossos clientes moradores da 
Ilha de Florianópolis. A loja conta 
com estrutura completa e mo-
derna de vendas e pós-vendas, 
para que possamos atender ainda 
melhor nossos clientes, sempre 
buscando a expansão da marca 
Hyundai na região”, destaca Lucia-
no Boeira Garcia, sócio do Grupo 
Geração. 

Mais inaugurações de conces-
sionárias são esperadas para o 
ano de 2024. A Hyundai fechou 
2023 com 233 unidades distribu-
ídas pelas cinco regiões do Brasil 

e planeja ultrapassar as 250 até 
o final deste ano, com a abertura 
de, pelo menos, mais 20 unidades.

Para obter informações sobre 
todos os modelos Hyundai, con-
sultar a lista completa de conces-
sionárias e encontrar a loja mais 
próxima, acesse: hyundai.com.br. 

Serviço:
Geração Hyundai Ilha

Endereço: Rua José Carlos Daux, 
SC-401, 4153, Florianópolis (SC)

Horário de funcionamento: se-
gunda a sexta, das 8h às 18h; aos 
sábados, das 8h às 13h

A Hyundai agora passa a ter uma loja completa no cartão pos-
tal do estado de Santa Catarina

Hyundai inaugura concessionária na ilha de Florianópolis 

Representantes da Hyundai Motor Brasil, da Hyundai Financiamentos e do Grupo Geração 
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SRA. IVETE DE OLIVEIRA SILVA, Faleceu dia 
19pp na cidade de Piracicaba, aos 65 anos 
de idade e era filha do Sr. David Krasilchik, 
falecido e a Sra. Maria Nilza Pires Ferreira 
Krasilchik. Deixa os filhos: Frederico de Oli-
veira Terrini casado com Amanda Spazzia-
ni Pennachioni, Patricia de Oliveira Terrini, 
Fernando de Oliveira Terrini, Marcos de Oli-
veira Terrini casado com Natalia Sartini Ma-
cedo Terrini. Deixa netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
20pp as 16:00 horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Parque da Ressurreição – Sala 
D, seguindo para o Cemitério Parque da 
Ressurreição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais. 

SRA. MARIA BARBOSA MELLEGA, Faleceu 
dia 19pp na cidade de Piracicaba, aos 86 
anos de idade e era viúva do Sr. Antonio 
Mellega. Era filha do Sr. José Barbosa Gal-
vão e da Sra. Rosalina Clemente Barbosa, 
falecidos. Deixa os filhos: Rosani de Fatima 
Mellega Laurelli casada com Roberto Lau-
relli, Antonio Celso Mellega casado com 
Marcia Maria Matavelli Mellega, Marli Te-
rezinha Mellega Graça casada com Milton 
Graça, Elide Regina Mellega Seccato casada 
com Roberto Seccato, Eliana Cristina Mel-
lega casada com Claudia Regina Sabatini 
Bodini, Andrea Cristiane Mellega Bottene 
casada com Luiz Carlos Bottene Junior. Dei-
xa netos, bisnetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 20pp 
as 15:30 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Parque da Ressurreição – Sala B, 
seguindo para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. OSVALDO ANTONIO KUHN, Faleceu 
dia 20pp na cidade de Piracicaba, aos 89 
anos de idade e era viúvo da Sra. Maria 
Conceição Marin Kuhn. Era filho do Sr. Jorge 
Pio Kuhn e da Sra. Elizena Grisotto, ambos 
falecidos. Deixa os filhos: Valdete Aparecida 
Kuhn Baltieri viuva de Claudio Gilberto Bal-
tieri e Oswaldo Gilberto Kuhn casado com 
Claudia Maria Negri Kuhn. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 20pp  as 15:00 
horas saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Vila Rezende – Sala-3, para o 
Cemitério Municipal de Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CELINA LOURENÇO DA SILVA, Fale-
ceu dia 20pp na cidade de Piracicaba, aos 95 
anos de idade. Era filha da Sra. Joana Maria 
da Conceição, falecida. Deixa os filhos: Na-
zdi Cavalcante, Elisabete Cavalcante casada 
com Orlando Alves da Silva, Jose Cavalcan-
te casado com Josefa Maria da Conceição, 
Edileuza do Nascimento Silva casada com 
Jose Angelo da Silva Filho, Nerecino Caval-
cante casado com Ilda Ribeiro da Silva, Ci-
cera Cavalcante casada com Benedito Alves 
Feitosa, Benjamin Cavalcante casado com 
Flavia Cavalcante. Deixa netos, bisnetos, 
tataranetos, demais parente e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 20pp as 16:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba – 
Sala Esmeralda, seguindo para o Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOEL BISPO DOS SANTOS, Faleceu 
dia 20pp na cidade de Piracicaba, aos 85 
anos de idade e era viúvo da Sra. Maria de 
Lourdes dos Santos. Era filho do Sr. Estevo 
Bispo dos Santos e da Sra. Maria Norberta 
de Jesus, falecidos. Deixa os filhos: Maria 
Conceição dos Santos, Jose Carlos dos San-
tos casado com Luciete dos Santos, Lenilda 
dos Santos, Jose Valter dos Santos casado 
com Eliane dos Santos, Gerson dos Santos, 
Rosa Cristina dos Santos casada com Daniel 
Ramalhão, Joelson dos Santos. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 21pp as 10:30 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal da Vila Rezende – Sala 03 , se-

guindo para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

HILLARY MIRELA CONTESSA, Faleceu 
dia 19pp na cidade de Rio das Pedras, aos 
16 anos de idade. Era filha do Sr. Leandro 
Contessa  e da Sra. Elen Renata Sansalone. 
Deixa demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se 20pp as 16:00 horas, 
saindo a urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Rio das Pedras, seguindo para o 
Cemitério Municipal de Rio das Pedras. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. INÊS QUARESMA DA SILVA, Faleceu 
dia 20pp na cidade de Piracicaba, aos 52 
anos de idade e era viúva do Sr. Nadir João 
da Silva. Era filha do Sr. João Ismael da Silva, 
falecido  e da Sra. Ana Quaresma da Silva. 
Deixa os filhos: Fabio Quaresma da Silva 
casado com Bruna Vitoria da Silva, Natalia 
Fabiana Lisboa da Silva casada com Luis 
Henrique Lisboa, Poliana Tamires da Silva 
Natale casada com Daniel Natale. Deixa 2 
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 21pp as 10:30 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal da Vila Rezende – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. BENEDICTA FERREIRA DA SILVA 
TORRES, Faleceu dia 20pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 88 anos de idade e era viúva 
do Sr. Mauro Pagotto. Era filha dos finados 
Sr. Martins Ferreira da Silva e da Sra. Phi-
lomena Squinca. Deixou os filhos: Eloisa da 
Silva Torres Armenda casada com Geraldo 
Gonzales de Armenda; Eugenio da Silva 
Torres casado com Carmen da Silva Torres; 
Elza Maria da Silva Torres, já falecida foi ca-
sada com Jorge Benedito Lourenço. Deixa 
ainda netos, bisnetos, tataraneta e demais 
familiares. O seu sepultamento deu-se dia 
21 pp as 16:00 horas, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal de Vila Rezende 
– Sala 02, seguindo para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. EDSON LUIS DAVID, Faleceu dia 20pp 
na cidade de Piracicaba, aos 56 anos de 
idade e era casado com a Sra.Valdirene 
Duarte Bento David. Era filho dos finados 
Sr. Francisco David e da Sra. Maria de Jesus 
Maximiano David.      Deixou a filha: Veridia-
na Luiza David. Deixou o enteado: Marcelo 
Rodrigo Hardt. Deixa ainda demais familia-
res. O seu sepultamento deu-se dia 21pp às 
16:30 hs, saindo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade Sala – 02, seguindo para o 
Cemitério Municipal da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO CUSTODIO GUIMARÃES, Fa-
leceu na cidade de Piracicaba, aos 83 anos 
de idade e era filho dos finados Sr. Pedro 
Custodio Guimarães e da Sra. Maria Can-
dida de Jesus. Deixa ainda sobrinhos e de-
mais familiares. O seu sepultamento dar-se 
as 15:30 horas, saindo a urna mortuária da 
residência sito a R. Querubim Sampaio, 41 
– Jd. Nova Suiça, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

LUAN CAMILO RIBEIRO, Faleceu dia 20pp 
na cidade de Piracicaba, aos 30 anos de 
idade e era filho do Sr. Dorinaldo Camillo 
Ribeiro, já falecido e da Sra. Marcia Maria 
Moreas Ribeiro.  Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
21pp às 17:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal da Vila Rezende 
– Sala 01, seguindo para o Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. MARCIO JOSE DOS PASSOS, Faleceu dia 

21pp na cidade de Piracicaba, aos 44 anos 
de idade e era filho do Sr. Valter Jose dos 
Passos e da Sra. Maria Nadir Ventura dos 
Passos, já falecida. Deixa os filhos: Marcello 
Kaua Donato dos Passos, Leonardo Gabriel 
Donato dos Passos, Nadia Gabriela Donato 
dos Passos casada com Lucas Barbosa de 
Castro, Heloisa dos Passos. Deixa demais 
parentes e amigos. O velório ocorreu dia 
21pp no Memorial Metropolitano de Piraci-
caba – Sala Esmeralda das 15:00 as 18:00 
horas, onde também haverá a Cerimônia 
de Homenagens Póstumas no Salão Nobre. 
À família e amigos enlutados os sentimen-
tos do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA REGINA PERIN FRANKI, Fa-
leceu dia 21pp na cidade de Piracicaba, 
aos 70 anos de idade e era casada com o 
Sr. Jose Carlos Franki. Era filha do Sr. Pe-
dro Perin e da Sra. Edviges Avancini Perin, 
falecidos.   Deixa os filhos: Thais Regina 
Perin Franki Plotegher, Luis Henrique Plote-
gher, Matheus Domingos Perin Franki, Jose 
Carlos Franki Junior. Deixa netos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 22pp às 14:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Parque da Ressurrei-
ção Sala – C , seguindo para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA NADYR NASCIMENTO RE-
BUÁ, Faleceu dia 22pp na cidade de Piraci-
caba, aos 73 anos de idade. Era filha do Sr. 
Wilson Rebuá e a Sra. Nadyr Nascimento 
Rebuá, falecidos. Deixa os filhos: Carolina 
e Marcelo. Deixa netos, demais parentes e 
amigos. O velório ocorreu dia 22pp na Sala 
Safira no Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba a partir das 10:30hs até as 17:30hs, 
em seguida houve a Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no Salão Nobre também 
no mesmo local. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

RA. JOSEPHINA PERON SARCEDO, Fale-
ceu dia 22pp na cidade de Piracicaba, aos 
94 anos de idade e era viúva do Sr. Djarme 
Sarcedo.  Era filha do Sr. Antonio Peron e 
da Sra. Clementina Sesso, falecidos. Deixa 
os filhos: Jose Acacio Peron Sarcedo, fale-
cido, Vera Helena Peron Sarcedo Santana 
casada com Paulo Gomes Santana, Regina 
Celia Peron Sarcedo Ferreira casada com 
Paulo Roberto Ferreira, Leila Silvia Peron 
Sarcedo casada com Paulo Luis Massariol. 
Deixa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
22pp as 16:30hs, saindo a urna mortuária 
do Velório no Parque da Ressurreição – Sala 
A, seguindo para o Cemitério Parque da 
Ressurreição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SR. OSIRIS FRANCISCO FASSIROLI,   Fa-
leceu dia 20pp  na cidade de Saltinho, aos 
81 anos de idade e era viúvo da Sra. Maria 
Aparecida de Almeida Fassiroli. Era filho do 
Sr. Luiz Fassiroli e da Sra. Edwirges Gimenes 
Fassiroli, falecidos.      Deixou as filhas: Edna 
Cristina Fassiroli casada com Emerson de 
Moraes Cesar; Tania Aparecida Fassiroli; 
Ana Paula Fassiroli Bressan casada com 
Marcelo Bressan; Juliana de Fatima Fassiro-
li; Bruna Nataly Fassiroli casada com Bruno 
Rezende. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 21pp às 15:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Saltinho. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SEBASTIÃO MIRANDA, Faleceu dia 
21pp na cidade de Piracicaba, aos 88 anos 
de idade e era casado com a Sra. Maria 
José Gravena Miranda. Era filho do  Sr. Jose 
Miranda e da Sra. Luiza Maria da Concei-
ção, falecidos. Deixou os filhos: Antonio 
Carlos Gravena Miranda casado com Ma-
gali Conceição Passareli Miranda; Roberto 
Gravena Miranda casado com Lucia Apa-
recida Nogueira Miranda. Deixa  05 netos, 
02 bisnetas, demais parentes e amigos. O 

seu corpo foi transladado em auto fúnebre 
para a cidade de Santa Maria da Serra e seu 
sepultamento deu-se dia 21pp as 16:00 hs 
saindo a urna mortuária do Velório Muni-
cipal, seguindo para o Cemitério Municipal 
de Santa Maria da Serra. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ANGELO FRANCISCO BRANCATTI,    
Faleceu dia 21pp na cidade de Rio das Pe-
dras, aos 74 anos de idade e era casado 
com a Sra. Neusa Maria Carpin Brancatti, 
era filho do Sr. Miguel Brancatti e da Sra. 
Teresina Jeronimo, falecidos. Deixou os fi-
lhos: Andreia Cristina Brancatti; Angelo Au-
gusto Brancatti; Ana Paula Brancatti. Deixa 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 21pp as 16:00hs saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal, se-
guindo para o Cemitério Municipal de Rio 
das Pedras. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. LAIS AGUIAR LEMOS, Faleceu dia 
23pp na cidade de Piracicaba, aos 64 anos 
de idade e era filha do Sr. Braulio de Lemos 
e da Sra. Nise Aguiar Lemos, falecidos. Dei-
xa irmãos, sobrinhos, demais parentes e 
amigos. O velório ocorreu dia 24pp no Me-
morial Metropolitano de Piracicaba – Sala 
Diamante das 08:00 as 11:00 horas, onde 
também haverá a Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no Salão Nobre. À família e 
amigos enlutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA MORAES PEREI-
RA, Faleceu dia 23pp na cidade de Piracica-
ba, aos 66 anos de idade e era casada com 
o  Sr. Nivaldo Batista Pereira. Era filha do Sr. 
José de Moraes Santos e da Sra. Dilce Del 
Tio Santos, falecidos. Deixa os filhos: An-
derson Moraes Pereira casado com Vanuza 
Ferrer Mendes Pereira, Alexsandro Moraes 
Pereira casado com Karina Zangerolomo 
Pereira. Deixa netos, bisneto, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento deu-
-se dia 24pp as 09:00 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da Vila Re-
zende – Sala 02, seguindo para o Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ DONATO DA SILVA FILHO, Fale-
ceu dia 23pp na cidade de Charqueada, aos 
58 anos de idade e era filho do Sr. José Do-
nato da Silva e da Sra. Helena Maria da Con-
ceição. Deixa filhos, netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
24pp as 10:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Charqueada, 
seguindo para o Cemitério Municipal de 
Charqueada. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR.  MIGUEL LOPES, Faleceu dia 24pp na 
cidade de Piracicaba, aos 96 anos de idade 
e era viúvo da Sra. Durvalina Bispo Lopes. 
Era filho do Sr. Antonio Lopes e da Sra. Teo-
dora Francisca de Jesus, falecidos. Deixa os 
filhos: Jose Vitor Lopes casado com Maria 
Ivanilde Sebastião Lopes, Leonor Lopes Vaz 
de Lima viúva de Laercio Vaz de Lima, Maria 
Aparecida Lopes da Silva viúva do Durcilio 
Bernardo da Silva, Elena Maria Lopes Perei-
ra casada com Antonio Aparecido Cardoso 
Pereira, Neusa Lopes Vanzela casada com 
João Carlos Vanzela, Otair Lopes casado 
com Lidia Acasio da Silva Lopes, Vilma 
Aparecida Lopes de Oliveira casada com 
Jaime Gonçalves de Oliveira, Valdir Lopes 
casado Luciana Gimenes Lopes. Deixa ne-
tos, bisnetos, tataraneto, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
24pp as 16:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Rio das Pedras, 
seguindo para o Cemitério Municipal de Rio 
das Pedras. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. MARIA CELIA SCHMIDT CARDOZO, 
Faleceu dia 24pp na cidade de Piracicaba, 
aos 75 anos de idade e era viúva do Sr. 

Oswaldo da Silva Cardozo. Era filha do Sr. 
Luiz Gonzaga Schmidt  e da Sra. Assumpta 
Voltante Schmidt, falecidos. Deixa os filhos: 
Carlos Andre Schmidt Cardozo casado com 
Flavia Andrea Furlan Cardozo, Oswaldo 
Luiz Schmidt Cardozo casado com kathia 
Christina Arantes Von Haydine Cardozo e 
Ana Paula Schmidt Cardozo Gonsalves da 
Silva casada com Sergio Gonsalves da Silva. 
Deixa netos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 24pp as 17:15 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
da Saudade – Sala 05 , seguindo para o Ce-
mitério da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. ELISABETE MICHIKO SAITO ANGELI, 
Faleceu dia 24pp na cidade de Piracicaba, 
aos 56 anos de idade e era casada com 
Sr. Benedito Jose Angeli. Era filha do Sr. 
Toshiaki Saito e da Sra. Mieko Saito, já fa-
lecida. Deixou enteados e 01 neto. Deixa 
ainda demais parentes e amigos.  O seu se-
pultamento deu-se dia 25pp as 13:00 horas 
saindo a urna mortuária do Velorio Munici-
pal da Vila Rezende - Sala-01, seguindo para 
o Cemiterio Municipal da Vila Rezende. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LUIZ CARLOS LUCAS, Faleceu dia 24pp 
na cidade de Piracicaba, aos 69 anos de ida-
de e era casado com a Sra. Sueli de Fatima 
Cabral Lucas. Era filho dos finados Sr. Bene-
dito Lucas e da Sra. Antonia Lucas. Deixou 
os filhos: Helom Erilu Lucas casado com 
Débora Fernanda Lucas; Halul Thales Lucas 
casado com Tatiana Ferraz Lucas; e Haloes 
Harim Lucas casado com Vanessa Boteselli 
Lucas. Deixa ainda 3 netos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 25pp as 16:00 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – Sala 05, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. ANTONIO CINCINATO MARQUES, Fa-
leceu dia 24pp na cidade de Sorocaba, aos 
64 anos de idade e era casado com a Sra. 
Maria Madalena Tesi Marques. Era filho do 
Sr. Dionisio Marques e da Sra. Elza de Oli-
veira Marques, falecidos. Deixa o filho: Fa-
bio Tadeu Tesi Broggio casado com Maria 
Eliana de Oliveira Broggio. Deixa o neto 
Bruno, demais parentes e amigos. O veló-
rio ocorreu dia 25pp no Memorial Metro-
politano de Piracicaba – Sala Esmeralda 
das 11:30 as 16:00 horas, e as 16:30 ho-
ras houve a Cerimônia de Homenagens 
Póstumas no Salão Nobre no mesmo lo-
cal. À família e amigos enlutados os sen-
timentos do Grupo Bom Jesus Funerais.

NATHALIA BOLDRIN ALVES, Faleceu 
dia 26pp na cidade de Piracicaba, aos 31 
anos de idade e era casada com Lucas 
Antonio Bueno de Camargo.  Era filha 
do Sr. Marcos Luiz Alves e da Sra. Maria 
do Carmo Boldrin Alves. Deixa irmãos, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 27pp as 13:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório da 
Saudade – Sala 2, seguindo para o Ce-
mitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ISAURA GALHARDO VIEIRA, Fa-
leceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, 
aos 92 anos de idade e era viúva do Sr. 
Dorival Teixeira Vieira. Era filho do Sr. Ma-
noel Galhardo e da Sra. Maria Valverde, 
falecidos. Deix a os filhos: Ademir 
Galhardo Frutuoso casado com Liliana da 
Cunha Frutuoso, Lazara Marta Fructuoso 
Paes, Gilmar Frutuoso, falecido, Sonia 
Odete Frutuoso, Dimas Sansão Frutuoso, 
falecido. Deixa netos, bisnetos, tatara-
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 27pp as 15:00 
hs saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição – Sala A , seguin-
do para o Cemitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_

www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 28 de janeiro de 2024



Quando o assunto é 
Acidente Vascular Ce-
rebral (AVC), os princi-

pais sinais associados a esta 
condição gravíssima são: for-
migamento no rosto, braços 
e pernas, fraqueza muscular, 
dor de cabeça súbita, altera-
ção no equilíbrio e na forma 
de andar, além de confusão 
mental. Mas a maior parte 
desses sintomas também 
podem estar relacionados à 
hérnia de disco, o que pode 
facilmente confundir a pessoa 
e fazer com que esses casos 
sejam tão perigosos.

Para a Diretora de Comuni-
cação da Sociedade Brasileira 
de Neurocirurgia,  Vanessa 
Milanese, isso acontece por-
que as duas patologias ocor-
rem “próximas” uma da outra. 
“A hérnia de disco acontece 
quando os discos interverte-
brais da coluna são afetados, 
de forma que sua estrutura 
externa se rompe e expõe o 
núcleo gelatinoso. Como sua 
localização está muito próxi-
ma da estrutura nervosa, po-
dem comprimir medula e ner-
vos ligados às partes do corpo 
onde os sintomas se manifes-
tam”, comentou.

Enquanto aos casos, esti-
ma-se mais de 2 milhões de 
casos de AVC, no Brasil. Já a 
hérnia de disco pode afetar 
cerca de 5,4 milhões de pes-
soas no país. Os sintomas em 
relação ao AVC podem apare-
cer isolados ou em conjunto, 
assim como na hérnia de dis-
co. “Vale destacar que segun-

do o Ministério da Previdência 
Social, a hérnia de disco foi a 
principal causa de afastamen-
to do trabalho em 2023. Por 
isso, é importante manter um 
acompanhamento médico 
de rotina e buscar ajuda no 
aparecimento dos sintomas, 
para o atendimento necessá-
rio, seja em um provável AVC 
ou de uma hérnia de disco na 
coluna”, orienta a especialista.

Saiba mais sobre o Aciden-
te Vascular Cerebral

O AVC se manifesta de duas 
formas: isquêmico e hemorrá-
gico. A primeira é quando uma 
artéria do cérebro é obstruída 
por um tipo de coágulo, que 
interrompe o fluxo de sangue 
para as células próximas. O 
segundo é quando há o rom-
pimento de uma artéria e o 
sangue vaza. De acordo com 
o Ministério da Saúde, este é 
o tipo menos frequente, com 
cerca de 15% dos casos, mas 
responsável pela maioria dos 
óbitos. 

O aparecimento dos sinto-
mas vai depender da condi-
ção de saúde e da forma que 
o paciente foi acometido. “Na 
hérnia de disco, por exemplo, 
se for cervical alta (região do 
pescoço) e afetar a medula 
cervical e o núcleo do nervo 
trigêmeo, que se estende até 
a cabeça, pode causar formi-
gamento e dor em um lado na 
face, braços e pescoço. Se for 
torácica ou lombar, pode afe-
tar os membros inferiores de 
um ou dos dois lados do cor-
po”, esclarece. Vanessa.
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Hérnia de disco 
ou AVC: sintomas 
podem se confundir
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Especialista da Sociedade Brasileira de Neu-
rocirurgia esclarece as diferenças entre as 
duas patologias consideradas graves

“Exploramos os 
principais méto-
dos diagnósticos, 
como o exame de 
toque retal, a do-
sagem do PSA e 
exames de ima-
gem. A combina-
ção dessas abor-
dagens é muitas 
vezes necessária 
para um diagnós-
tico preciso da 
HPB ”

Imagem: Banco de Imagem

Volte às
aulas com
as vacinas
em dia 

Voltt
àà aulaà

Médico Responsável
Dr. Paulo T. Falanghe

CRM/SP 31868

(19) 9999.5.3322

O aparecimento dos sintomas vai depender da condição de saúde e 
da forma que o paciente foi acometido

https://mais.uniodontopiracicaba.com.br/compre-seu-plano-uniodonto
https://www.santacasasaudepiracicaba.com.br/
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519999953322


Quando o médico 
receita um deter-
minado remédio 

e, ao chegar na farmácia 
para comprá-lo, surge a 
dúvida entre o medica-
mento de referência, ge-
nérico ou similar. O que 
fazer nessa hora? Os es-
pecialistas garantem que 
as diferentes opções não 
afetam o tratamento. As 
três opções têm os mes-
mos efeitos no organis-
mo, a única variação é o 
preço. “O genérico preci-
sa passar por testes que 
garantem a mesma eficá-
cia do medicamento de 
referência. Já o similar 
pode ser intercambiável 
com o medicamento de 
referência, levando em 
conta a lista que mostra 
que foram realizados tes-
tes nos similares que ga-
rantam a mesma eficácia 
do medicamento de re-
ferência”, explica o pro-
fessor Felipe Lukacievicz 
Barbosa, farmacêutico e 
coordenador do curso de 
Farmácia na Universidade 
Positivo (UP). 

Os medicamentos de 
referência ainda são os 
queridinhos, desfrutan-
do de maior credibilida-
de. Porém, na prática, 
os três tipos de medica-
mentos têm os mesmos 
princípios ativos e podem 
ser usados por qualquer 
pessoa, sem prejudicar 
o tratamento, segundo a 
Agência Nacional de Vigi-

lância Sanitária (Anvisa) 
e o Conselho Federal de 
Farmácia (CFF). Os gené-
ricos são mais baratos 
porque a indústria que os 
produz não precisa pagar 
pela pesquisa do mesmo. 
“Quem faz isso é a indús-
tria do medicamento de 
referência”, esclarece o 
professor. 

De acordo com um le-
vantamento feito pela 
Associação Brasileira das 
Indústrias de Medica-
mentos Genéricos (Pró-
Genéricos), as vendas 
dos produtos genéricos 
cresceram 3,67% nos pri-
meiros seis meses deste 
ano em relação ao de-
sempenho apresentado 
no mesmo período do 
ano passado. Entre janei-
ro e junho de 2023, foram 
comercializadas 979,4 
milhões de unidades de 
medicamentos genéricos, 
frente a 944,7 milhões no 
mesmo período do ano 
passado. 

Um medicamento de 
referência é um produto 
inovador registrado jun-
to à autoridade federal 
responsável pela vigilân-
cia sanitária. A eficácia, 
segurança e qualidade 
são cientificamente com-
provadas no momento do 
protocolo. Para registrar 
medicamentos genéricos 
e/ou similares, a empresa 
interessada deve obriga-
toriamente utilizar o me-
dicamento de referência 
apontado nas listas ofi-
ciais como parâmetro de 
comparação. Geralmen-
te, a organização detém 
a patente do produto por 
20 anos. “Como a indús-
tria investe na casa de 
milhões de dólares, esse 
produto, na maioria das 
vezes, apresenta um va-
lor maior em compara-
ção com os outros. Isso 
ocorre porque a indústria 

quer recuperar o dinhei-
ro investido na pesquisa”, 
explica Lukacievicz. 

O medicamento gené-
rico, por outro lado, con-
tém o mesmo princípio 
ativo, na mesma dose e 
forma farmacêutica, é 
administrado pela mes-
ma via, com a mesma 
posologia e indicação te-
rapêutica que o medica-
mento de referência. Ele 
é produzido após a que-
bra da patente e demons-
tra eficácia e segurança 
equivalentes ao medica-
mento de referência, tor-
nando-se intercambiável 
com ele. “A substituição 
do medicamento de re-
ferência pelo genérico é 
assegurada por meio de 
testes de equivalência 
terapêutica. Esses testes 
incluem comparações in 
vitro, por meio de estu-
dos de equivalência far-
macêutica, e in vivo, por 
meio de estudos de bioe-
quivalência, que são sub-
metidos à avaliação da 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa)”. 

O remédio similar con-
tém o mesmo princípio 
ativo que o medicamento 

de referência e é identifi-
cado pela marca ou nome 
comercial. “Ele só pode 
substituir o medicamento 
de referência correspon-
dente após passar por 
rigorosos testes labora-
toriais que comprovem a 
equivalência terapêutica. 
Aqueles que tenham pas-
sado por esse processo 
são denominados simila-
res intercambiáveis. Na 
dúvida, basta procurar na 
embalagem do similar a 
frase: ‘Medicamento simi-
lar equivalente ao medi-
camento de referência’”, 
orienta o especialista. 

Segundo ele, somente 
o medicamento de refe-
rência passa pelo pro-
cesso de pesquisa para 
produção e desenvolvi-
mento, com a indústria 
farmacêutica investindo 
nessa pesquisa. Já o ge-
nérico e o similar apenas 
obtêm esses dados após 
a quebra de patente e re-
alizam testes de eficácia 
terapêutica para garantir 
que esses medicamentos 
sejam tão eficazes quan-
to os de referência. No 
entanto, não é necessário 
realizar toda a pesquisa.

Especialista garante que as diferentes opções 
não afetam tratamento

Entenda a diferença 
entre medicamentos 
de referência, 
genéricos e similares
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“A substituição 
do medicamento 
de referência pelo 
genérico é asse-
gurada por meio 
de testes de equi-
valência terapêu-
tica. Esses testes 
incluem compara-
ções in vitro, por 
meio de estudos 
de equivalência 
farmacêutica, e in 
vivo...”
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Com a proximidade do retor-
no do ano letivo nas escolas, 
muitos pais ficam apreensi-

vos para buscar a melhor instituição 
para seus filhos. O desafio ainda fica 
maior quando se trata de pais de 
crianças com deficiência ou, até es-
pecificamente, com diagnóstico do 
Transtorno do Espectro Autista (TEA). 
Além dos desafios financeiros, caso 
se opte por colégios particulares, ain-
da há a busca pela inclusão escolar.

Entre os desafios, estão a matrícu-
la negada ou a cobrança de valores 
extras nas mensalidades, de forma 
que a escola possa buscar recursos 
e infraestrutura para atender crian-
ças com deficiência ou adaptar o 
ambiente escolar. O que muitos pais 
desses jovens não sabem é que, de-
pendendo da decisão administrativa 
da instituição de ensino, pode se ca-
racterizar como crime.

De acordo com a advogada Karina 
Schulte, associada do escritório PHR 
Advogados e especialista em Direi-
to da Pessoa com Deficiência, toda 
criança no Brasil tem direito a estu-
dar e se matricular em uma escola 
- e isso também vale para crianças 
autistas e com deficiência. “Existem 
leis que garantem que elas possam 
se matricular em qualquer colégio. 
Na teoria, nenhum colégio no país 

pode recusar a matrícula de alunos 
com deficiência”, reforça.

Cumpre destacar que a recusa 
pode ser “velada” como por exemplo 
a instituição informar que não irá en-
tregar o “esperado” pelos pais ou na 
negativa de contratação de assisten-
te exclusivamente para o aluno, caso 
necessidade comprovada.

Crianças com deficiência têm di-
reito não somente de frequentar e 
permanecer na escola, o que inclui a 
diminuição de qualquer barreira so-
cioambiental, mas também o direito 
de participar e aprender com as de-
mais crianças.

“Esse princípio está respaldado na 
Constituição Federal, na Lei de Dire-
trizes e Bases da Educação Nacional 
(LDB) e no Estatuto da Pessoa com 
Deficiência. Todas essas leis falam 
que as crianças têm o direito a se 
matricular na escola, preferencial-
mente em rede regular de ensino, e 
receber as condições de atendimen-
to e de acessibilidade que precisam”, 
argumenta Karina.

Negar a matrícula ou cobrar valo-
res extras para cobrir custos como 
de  acessibilidade pode, inclusive, 
ser considerado crime, conforme o 
artigo 8º da Lei 7.853/89. Conforme 
explica a especialista, caso a escola 
se recuse a receber um aluno au-
tista, ou com deficiência, pode sim, 
responder na Justiça. “Para isso, é 
importante que a família da crian-
ça faça uma denúncia às autori-
dades competentes. Nesse caso, 
é preciso procurar a ouvidoria da 
Secretaria de Educação municipal 
ou estadual, valendo tanto para as 
escolas públicas ou particulares”, 
recomendou.

A advogada salientou que, na ci-
dade de São Paulo, já existe uma 
delegacia especializada em aten-
der pessoas com deficiência, a qual 
opera com um sistema diferencia-
do, ao manter uma equipe mista 
de policiais e um Centro de Apoio 
Integrado composto por uma equi-
pe multidisciplinar composta por 
assistentes sociais, psicólogos, in-
térpretes de Libras e sociólogos.

Os pais tanto podem tanto pedir 
um mandado para que a criança 
possa ser matriculada no colégio 
como exigir danos morais pela pos-
tura da instituição, afirmando que 
ela deveria estar adaptada para re-
ceber a criança com a infraestrutu-
ra necessária. Para isso, não é ne-
cessário apresentar qualquer tipo 
de laudo que ateste a deficiência 
da criança. “A apresentação de lau-
do médico com diagnóstico clínico 
específico por parte de um aluno 
com deficiência não é obrigatória, 
serve apenas para complementar, 
não podendo ser cerceadora do di-
reito à educação”, concluiu.
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Negar matrícula ou cobrar valores 
extras para crianças com TEA ou 
deficiência pode ser considerado crime
Pais de crianças PCD devem ficar atentos em relação à inclusão no ambien-
te escolar; apresentação de laudo médico também não é necessária

Foto: Banco de imagem

“Existem leis que 
garantem que elas 
possam se matri-
cular em qualquer 
colégio. Na teoria, 
nenhum colégio no 
país pode recusar 
a matrícula de alu-
nos com deficiên-
cia”

Mara Duarte,

neuropedagoga, psicopedagoga, 
psicomotricista e coach educacional, 

além de diretora do Grupo Rhema

Um aluno com autismo passará a frequentar a escola. Qual o modo 
correto de lidar para compreender necessidades e moldar o ambiente 
para o sucesso?

Segundo Mara Duarte, neuropedagoga, psicopedagoga, psicomotri-
cista e coach educacional, além de diretora do Grupo Rhema, antes de 
qualquer coisa é preciso levantar informações. “Analise o ambiente es-
colar, o programa vigente e as habilidades do aluno. Entenda as dificul-
dades comportamentais e suas implicações. Avalie o ambiente em que 
o aluno com autismo está inserido, desde a rotina até o desempenho 
frente às suas habilidades”, explica. 

Com base no levantamento, Mara afirma que é hora de planejar. 
“Considere as necessidades educacionais e comportamentais e desen-
volva estratégias para promover comunicação, autonomia e indepen-
dência. Esteja atento ao estilo cognitivo no autismo, marcado por um 
pensamento literal e aprendizado visual”, orienta.

A especialista alerta que o perfil emocional precisa ser considerado. 
“Descreva os comportamentos em relação às questões emocionais, 
adequação social e necessidades. Estude os comportamentos proble-
máticos e defina condutas de trabalho “, sugere.

A criação de um ambiente inclusivo, segundo Mara, requer organi-
zação do espaço acadêmico, estabelecimento de uma rotina flexível 
e motivadora e planejamento conforme o estilo cognitivo do aluno. 
“Utilize material didático com pistas visuais, sequências de atividades 
adaptadas e jogos estruturados. Também integre jogos e brincadeiras 
estruturadas ao ambiente educacional. Isso não apenas torna o apren-
dizado mais divertido, mas também proporciona oportunidades para o 
desenvolvimento social e emocional”.

Confira outras orientações de Mara Duarte para receber bem um alu-
no com autismo:

 Ajuste o tempo e o ritmo de trabalho de acordo com as necessida-
des individuais do aluno. Flexibilidade é a chave para garantir que cada 
criança possa aprender no seu próprio ritmo.

 Certifique-se de que a sala de aula 
seja um lugar onde o aluno com autis-
mo se sinta seguro e confortável, mini-
mizando estímulos excessivos.

 Mantenha um controle efetivo do 
aprendizado. Utilize a repetição como 
ferramenta para reforçar o conheci-
mento, garantindo que o aluno com 
autismo tenha oportunidade de prati-
car e internalizar novas habilidades.

 Não subestime o poder do regis-
tro. Documente o processo de apren-
dizagem e acompanhe a evolução dos 

conteúdos. Isso fornece uma visão clara do progresso e orienta futuras 
estratégias de ensino.

 Faça avaliações regulares da condição motora fina do aluno com 
autismo. “Isso pemite uma abordagem mais personalizada, adaptando 
as atividades para promover o desenvolvimento motor fino”, explica.

 Apresente um estímulo por vez, permitindo uma compreensão 
mais clara e a assimilação gradual de novas habilidades.

 Utilize comandos verbais curtos, claros e associados a dicas visuais. 
Isso proporciona uma orientação eficaz, facilitando a compreensão e 
execução das tarefas.

 Invista em sua jornada de conhecimento para entender melhor 
como lidar com alunos autistas. 

“Analise o am-
biente escolar, o 

programa vigente 
e as habilidades 

do aluno. Entenda 
as dificuldades 

comportamentais 
e suas

implicações...”

Como receber um 
aluno com autismo 
na escola?

Crianças com deficiência têm direito não somente de
 frequentar e permanecer na escola

https://www.instagram.com/malusa.calcados/


No universo da psique 
humana, o Transtor-
no de Personalidade 

Narcisista (TPN) emerge como 
um labirinto de grandiosidade 
superficial e um vazio interior. 
Ora busca incessantemente 
por validação, ora esconde sua 
teia de ansiedades e relações 
fragilizadas.

 Nesta matéria, conhecere-
mos os corredores da mente 
narcisista, guiados pela espe-
cialista em Psicologia da Uni-
versidade Presbiteriana Ma-
ckenzie (UPM), professora Ana 
Lucia Pandini, para desvendar 
as causas, características e ca-
minhos de tratamento desse 
transtorno.

 De acordo com Pandini, a 
formação do TPN muitas vezes 
encontra suas raízes em uma 
infância marcada pela negli-
gência afetiva, ataques invejo-
sos, falta de limites e a ausência 
de construção da empatia. Ela 
destaca que o desenvolvimen-
to do TPN pode ser promovido 
pela dificuldade da família em 
reconhecer as necessidades 
afetivas da criança. 

“A persona narcisista se tece 
com fios de grandiosidade e su-
perioridade. A pessoa com TPN 
se vê como especial e digna de 
privilégios, enquanto a falta de 
empatia e a tendência à cruel-
dade permeiam suas relações. 
Exploração do outro, exagero 
nas realizações pessoais e di-
ficuldade extrema em aceitar 
críticas são sinais marcantes 
desse transtorno”, enfatiza a 
especialista.

 A psicóloga explica que o 
vazio interior da pessoa com 
TPN se manifesta em sintomas 
como ansiedade, depressão 
e tendências paranoides. Isso 
ocorre graças a constante sen-
sação de ser alvo de inveja e a 
falta de objetos bons em seu 
mundo interno contribuem 
para uma experiência emocio-

nal marcada por ódio, raiva e 
exigências esmagadoras.

 Um ponto crucial para o es-
pecialista realizar o diagnóstico 
TPN é a evidência de frustra-
ções, percebidas como aban-
dono parental, rompimentos 
amorosos ou obstáculos pro-
fissionais. Com isso, a men-
te do narcisista acaba por se 
afundar na falta de autoestima, 
e numa busca desesperada por 
identidade. Segundo Pandini, 
geralmente são esses os mo-
tivos que levam o narcisista a 
procurar acompanhamento 
psicológico, seguido do desa-
fio de manter a consistência ao 
tratamento.

 “São pacientes que tem di-
ficuldade em permanecer em 
terapia, pois o temor de entrar 
em contato com suas feridas 
emocionais e fragilidades é in-
tenso. Contudo, ao se respon-
sabilizarem por seu tratamen-
to, poderão desenvolver sua 
capacidade de elaboração dos 
conflitos, e até construir uma 
personalidade mais madura”, 
reflete Ana Lucia Pandini.

Já em relação ao comporta-
mento profissional, as pessoas 
com transtorno narcisista po-
dem ter sucesso, uma vez que 
podem se “vender” muito bem, 
até de maneira exagerada. Con-
tudo, Pandini explica que o TPN 
pode se tornar antissocial ou 
ter dificuldades nos relaciona-
mentos interpessoais inclusive 
no mundo do trabalho. Desse 
modo, é possível que ocorram 
prejuízos no desenvolvimento 
da carreira.

 É importante compreender 
não apenas os sintomas evi-
dentes, mas também os an-
seios profundos desses indi-
víduos. A busca por equilíbrio 
entre a grandiosidade e o vazio 
interior se torna um caminho 
desafiador, mas não impossí-
vel, na construção de uma psi-
que mais saudável e autêntica.

Decifrando o Transtorno Narcisista: 
Entre grandiosidade e vazio interior
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“A persona nar-
cisista se tece com 
fios de grandiosi-
dade e superiorida-
de. A pessoa com 
TPN se vê como 
especial e digna 
de privilégios, en-
quanto a falta de 
empatia e a ten-
dência à crueldade 
permeiam suas re-
lações...”

Especialista em Psicologia analisa causas, características e tratamento do TPN

Foto: Banco de imagem

O vazio interior da pessoa com TPN se manifesta em sintomas como ansiedade, 
depressão e tendências paranoides

Compulsão alimentar
x
Comer
Emocional

Thaís Conte,

Nutricionista e Empresária no ramo da 
saúde, pós-graduada em nutrição funcio-

nal, nutrição esportiva e fitoterapia

Nas últimas semanas, o distúrbio de compulsão alimen-
tar foi muito comentado por causa do comportamento da 
modelo e atriz Yasmin Brunet durante o confinamento do 
Big Brother Brasil 24. A loira relatou que não consegue pa-
rar de comer em grandes quantidades e afirma que isso é 
resultado da ansiedade que sente. Ela também disse sofrer 
com distúrbios alimentares anteriormente.  

Frente a isso, a nutricionista Thaís Conte explica as dife-
renças entre a compulsão alimentar e o comer emocional.  

A compulsão alimentar é caracterizada por critérios esta-
belecidos, onde a pessoa consome uma quantidade subs-
tancial de comida em um curto período de tempo. Além 
disso, esse padrão pode ocorrer com frequência crônica, 
levando a sentimentos de culpa, incapacidade e frustração 
após o episódio. Embora a compulsão alimentar possa es-
tar associada ao sobrepeso ou obesidade, a característica 
essencial é a ausência de escolha específica de alimentos: 
“Você come muito de qualquer coisa que você vê pela fren-
te”, explica a profissional.

Já o comer emocional,  envolve uma preferência por ali-
mentos específicos em resposta a estados emocionais. 
Pode incluir a busca por alimentos reconfortantes, como 
chocolates, doces, salgadinhos, hambúrgueres, em mo-
mentos de tristeza, aflição, nervosismo. Aqui, a ingestão 
alimentar não está limitada pela fome fisiológica, mas é in-
fluenciada por impulsos emocionais.

Para tratar ambos os distúrbios, a nutricionista ressalta 
o reconhecimento do relacionamento disfuncional com a 
comida, a fim de buscar um tratamento que ajude na raiz 

do problema.

Isso abrange um amplo es-
pectro de comportamentos, 
como o medo de certos ali-
mentos, distorções de ima-
gem corporal, pressões para 
atender a padrões específicos 
da sociedade e a polarização 
entre uma dieta extremamen-
te rigorosa e episódios de des-
controle. Pessoas com esse re-

lacionamento muitas vezes enfrentam a luta constante do 
efeito sanfona, dificuldade em alcançar ou manter um peso 
ideal e uma pressão desproporcional sobre sua imagem.

“Existem ferramentas e estratégias na nutrição compor-
tamental para que possamos ressignificar e tratar  esse 
relacionamento disfuncional com a alimentação, é neces-
sário um acompanhamento multidisciplinar envolvendo 
nutricionista especialista em comportamento alimentar, o 
psicólogo e muitas vezes, o psiquiatra”, afirma Thaís Conte. 
Ao abordar esses padrões, podemos não apenas lidar com 
a compulsão alimentar e o comer emocional, mas também 
promover uma relação mais saudável e equilibrada com a 
alimentação.

“O comer emo-
cional,  envolve 

uma preferência 
por alimentos 
específicos em 

resposta a estados 
emocionais”
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Para manter uma 
equipe satisfeita 
durante os mo-

mentos de pausa no tra-
balho, bem como moti-
vada durante a jornada 
de atividades, investir no 
cafezinho é uma ótima op-
ção.  O Café Morro Gran-
de oferece uma solução 
prática através da venda e 
locação de máquinas para 
café.

Imagine uma pausa para 
recarregar as energias ou 
um impulso para manter 
o foco durante aquelas 
longas reuniões, elabora-
ção de relatórios e plani-
lhas. O café é mais do que 
uma simples bebida, é um 
aliado indispensável para 
impulsionar a produtivi-
dade e a criatividade no 
trabalho, um ambiente 
repleto de desafios e de-
mandas diárias.  Agora, se 
você não quer se preocu-
par com a manutenção de 
equipamentos, falta de in-
sumos e atraso na hora de 
preparar a bebida, conhe-
ça a locação de máquinas 
de café.

O Café Morro Grande ofe-
rece um serviço com baixo 
investimento para o seu 
negócio.

O serviço exclusivo de 
aluguel de máquinas de 

café traz todo o sabor e 
aroma dos grãos do Café 
Morro Grande para a sua 
empresa. Com um simples 
toque, sua equipe terá à 
disposição café expresso, 
fresco e de alta qualidade.

Ou seja, com as máquinas 
de café Café Morro Gran-
de, você proporciona aos 
seus colaboradores não 
apenas uma bebida, mas 
uma experiência que im-
pulsiona o desempenho e 
a satisfação no trabalho.

Vantagens Inigualáveis: 
Manutenção e Comodi-
dade

Uma das grandes vanta-
gens de optar pelo alu-
guel de máquinas de café 
do Café Morro Grande é 
a preocupação zero com 
a manutenção do equipa-
mento. Nossos técnicos 
especializados garantem 
o pleno funcionamento da 
máquina, proporcionando 
tranquilidade para você 
se concentrar no que real-
mente importa: o sucesso 
do seu negócio.

Além disso, oferecemos 
a comodidade de receber 
diretamente em sua em-
presa os melhores grãos 
de café, bem como todos 
os insumos necessários, 
SEM NENHUM TIPO DE 

COMPROMISSO DE CON-
SUMO MÍNIMO MENSAL, 
VOCÊ SÓ GASTA O QUE 
PRECISA. Dessa forma, 
você e sua equipe desfru-
tam do café mais fresco, 
sem preocupações com 
reposição.

Seja qual for o tamanho 
da sua empresa, o Café 
Morro Grande tem a solu-
ção perfeita para atender 
às suas necessidades no 
ambiente de trabalho. Na 
loja virtual do Café Morro 
Grande (loja.cafemorro-
grande .com.br/maqui -
nas-para-cafe-expresso) é 
possível conhecer as op-
ções disponíveis para ven-

da (Lirika OTC) e locação 
(Lirika OTC, Aulika Evo Of-
fice, Bianchi leisa e Bianchi 
Lara).

É MUITO FÁCIL, entre em 
contato pelo número (19)  

2106-3670. Nossa equipe 
de vendas esclarece dúvi-
das, encaminha a melhor 
proposta, e presta toda as-
sistência necessária para 
que você seja atendido 
com eficiência e agilidade.

Vamos impulsionar a
produtividade e a criatividade 
no trabalho? 
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Fotos: Divulgação

A pausa para o café pode ser sua grande aliada. O Café Morro Grande 
oferece a solução.  Saiba mais sobre a locação de máquinas para café.

https://loja.cafemorrogrande.com.br/
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Volta às aulas:
5 dicas e
cardápios para
lancheiras
saudáveis
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O lanche da escola contribui 
muito para a saúde da 
criança, por isso, a mon-

tagem da lancheira deve garantir o 
bom teor nutricional, boas experi-
ências com a comida, além de pra-
ticidade para o dia a dia. “É impor-
tante incluir alimentos de qualidade 
e frescos, além de prestar atenção 
aos rótulos, no caso de processa-
dos”, ensina a nutricionista do Oba 
Hortifruti, Renata Guirau.

 A especialista dá 5 dicas que vão 
ajudar a preparar uma lancheira 
prática e equilibrada:  

 DICA 1: Inclua uma opção de fru-
ta todos os dias. As inteiras, basta 
envolver em papel toalha ou em-
brulhar em filme plástico. As pica-
das devem ser armazenadas em 
potes bem vedados e, nesse caso, 
é necessário que a lancheira seja 
térmica para manter a temperatura 
adequada.  

 DICA 2: Inclua uma opção que con-

tenha proteínas, como os patês, 
queijos e iogurtes. Receitas com 
ovos e homus também são boas so-
luções para garantir um bom teor 
nutricional.  

 DICA 3: Inclua alimentos energéti-
cos. Fontes de carboidrato devem 
sempre estar presentes para ga-
rantir toda a energia que as crian-
ças precisam para se desenvolver, 
aprender e brincar ao longo do dia. 
Pães, granolas, tapioca, grissinis, 
crostatas, torradas, biscoitos de 
arroz e bolos caseiros são alguns 
exemplos.  

 DICA 4: Para as bebidas, o ideal é 
sempre uma garrafinha de água, se 
possível, térmica para os dias mais 
quentes. Sucos, principalmente os 
artificiais, refrigerantes e outras 
bebidas açucaradas devem ser evi-
tadas na rotina dos lanches dos pe-
quenos.  

 DICA 5: Para que aceitem bem 
o cardápio do lanche na escola, a 

sugestão é incluir as crianças na 
montagem e preparo. Deixar que 
escolham qual será a fruta do dia 
ou o formato que os alimentos se-
rão cortados, por exemplo.  

 Renata sugere um cardápio prático 
para a semana: 

Como preparar lanches saborosos e nutritivos para os pequenos

Sugestão de Cardápio

Segunda-feira

 Pão integral com pasta de 
amendoim + kiwi amarelo pica-
do com iogurte natural  

 Terça-feira:  

Tapioca recheada com queijo + 
maçã golden (inteira ou picadi-
nha)  

 Quarta-feira:  

Grissini com boursin de azeito-
na + uva sem semente  

 Quinta-feira:  

Crostata com homus + abacaxi 
picado com raspas de limão  

 Sexta-feira:  

Pão de queijo tradicional + pal-
mito temperado com orégano 
+ melancia picada  

DOCES/BOLOS SALGADOS

CAFÉS/SUCOS

MASSAS ALMOÇO

PÃES

RUA PROFESSOR JOSÉ BENEDITO DE CAMARGO, 53 - PIRACICABA

MOCAFE_PIRACICABA

19 3377-5814

VENHA EXPERIMENTAR!          VEJA O CARDÁPIO EM NOSSAS REDES SOCIAISVENHA EXPERIMENTAR!          VEJA O CARDÁPIO EM NOSSAS REDES SOCIAIS

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987668484
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
https://www.instagram.com/mocafe_piracicaba/
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Úrsula Neves

As rugas são inevitá-
veis: elas aparecem 
por conta da perda 

de elasticidade e do volume 
da pele, consequências na-
turais do envelhecimento de 
qualquer pessoa. No entanto, 
a manutenção de alguns há-
bitos saudáveis pode retardar 
o surgimento dessas marcas 
no rosto e corpo. 

Segundo o dermatologista 
Beni Grinblat, do Hospital Is-
raelita Albert Einstein,  o enve-
lhecimento da pele está rela-
cionado a “fatores internos e 
externos”: “o envelhecimento 
intrínseco ou interno é pro-
gramado pelo nosso histórico 
genético. Além dele, há ainda 
o envelhecimento extrínse-
co ou externo, que depende 
diretamente da nossa expo-
sição a alguns fatores e do 
estilo de vida”, diz o especia-
lista, que também atua como 
voluntário no Ambulatório 
de Terapia Fotodinâmica do 
Hospital das Clínicas da Facul-
dade de Medicina da Univer-
sidade de São Paulo (USP).

As rugas mais comuns são 
próximas dos olhos (chama-
das popularmente de pés 
de galinha), abaixo da boca 
(linhas de marionete), abai-

xo do nariz (bigode chinês), 
além de outras áreas, como 
no pescoço, na testa, no colo 
e nas mãos. 

“Em geral, o surgimento 
dessas marcas faz parte de 
um processo de envelheci-
mento aliado a maus hábi-
tos. Com o tempo, perdemos 
colágeno e elastina, o que re-
sulta na perda do contorno e 
elasticidade da pele”, explica 
a especialista em rejuvenes-
cimento facial, Aline Senato-
re. Além disso, ela ressalta 
que também perde-se gor-
dura e outras substâncias 
que também sustentam a 
pele, como o ácido hialurô-
nico, o que acelera o pro-
cesso de envelhecimento. 
“Toda a estrutura facial vai se 
moldando e perdendo todo 
o contorno que tínhamos 
quando jovens, o famoso tri-
ângulo da face”, diz. 

Fatores ambientais tam-
bém influenciam

O processo natural de en-
velhecimento pode ser retar-
dado ou potencializado por 
conta de fatores ambientais. 
“As causas podem estar re-
lacionadas a alguns hábitos 
que contribuem negativa-
mente, como o consumo de 
bebida alcoólica, o fumo, o 

excesso de açúcar e de sol, 
má alimentação, estresse, 
poucas horas de sono, além 
de não beber água o suficien-
te. Tudo isso pode acarretar 
no envelhecimento precoce 
da pele”, complementa Se-
natore. 

Selma Hélène, do Hospital 
Israelita Albert Einstein, e 
presidente do Departamen-
to de Dermatologia da Socie-
dade de Pediatria São Paulo 
(SPSP), explica como o ex-
cesso de sol e o cigarro age 
potencializando o aumento 
das rugas: “os raios solares 
e o tabaco agem de manei-
ras diferentes, mas resultam 
na perda da sustentação da 
pele. O sol age destruindo as 
fibras colágenas e elásticas, 
determinando a perda do tô-
nus e sustentação da pele. Já 
o hábito de fumar diminui o 
fluxo sanguíneo, prejudican-
do a nutrição local da pele, 
além de outros fatores en-
volvidos”. 

Rugas surgem antes nas 
mulheres

Os especialistas explicam 
que, nas mulheres, as rugas 
começam a surgir entre os 
28 e os 30 anos, quando o 
colágeno já começa a se de-
gradar. Nos homens, devido 

à pele mais espessa, elas 
começam a aparecer entre 
os 38 e 40 anos. No entan-
to, quando surgem na pele 
masculina, os sulcos já estão 
plenamente formados.

“Em geral, as pessoas com 
peles mais claras apresen-
tam precocemente mais ru-
gas do que as com peles mais 
escuras. Quanto mais escura 
a pele, menor e mais demo-
rado é o envelhecimento por 
causa de uma maior concen-
tração de melanina, que pro-
tege a pele. A pele negra, por 
exemplo, fica naturalmente 
mais protegida contra a ra-
diação solar e envelhece me-
nos do que a pele branca”, 
ressalta Grinblat. 

Os especialistas explicam 
que as rugas podem ser clas-
sificadas em dois estágios. O 
primeiro é o das chamadas 
rugas dinâmicas ou linhas 
de expressão, que são as 
primeiras a serem notadas 
e apenas visíveis durante a 
contração muscular, como 
ao sorrir ou franzir a testa. Já 
a ruga estática, mais comum 
em peles maduras, acima 
dos 30 anos, é visível mes-
mo sem movimento facial e 
apresenta uma profundida-
de maior na pele. 

Como retardar o apareci-
mento de rugas 

É possível adiar o apareci-
mento das rugas e prevenir 
o envelhecimento precoce 
da pele com hábitos saudá-
veis. Os principais são: 

Usar protetor solar com 
FPS indicado para o seu tipo 
de pele mediante avaliação 
dermatológica; 

Evitar exposição excessi-
va ao sol e à poluição; 

Parar ou não fumar; 

Evitar o consumo de be-
bidas alcoólicas; 

Limpar e hidratar a pele 
diariamente;

Manter consultas anuais 
com um dermatologista;

Seguir uma alimentação 
balanceada, com a redução 
do consumo de gorduras 
saturadas, alimentos fast-
-foods e açúcares; 

Manter o nível de hidra-
tação adequado para a sua 
idade, segundo orientação 
médica; 

Dormir um sono repara-
dor e de qualidade; 

Evitar o estresse.
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Foto: Divulgação

As marcas na pele são inevitáveis com o passar do tempo; médicos explicam que hábitos saudáveis ajudam a retardar o 
surgimento das rugas

Confira os tipos de
rugas e quais são
os tratamentos
disponíveis
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“Devemos começar a cui-

dar da nossa pele desde a 
infância, quando os danos 
acumulados irão deter-
minar na idade adulta a 
quantidade e intensidade 
de rugas, manchas, flaci-
dez, além do surgimento 
ou não do câncer de pele. 
Quanto mais precoce os 
cuidados, mais os danos 
intrínsecos serão reduzi-
dos”, afirma a dermatolo-
gista Hélène. 

A médica explica que 
existem alguns tratamen-
tos para combater as ru-
gas, mas que os cremes 
anti-idade não são uma 
opção neste caso. “São 
ineficazes, infelizmente. 
As rugas não desapare-
cem visivelmente simples-
mente usando um creme 
antirrugas, seja qual for o 
preço do produto. Mesmo 
com uma lista de exce-
lentes ingredientes, eles 
estão presentes em bai-
xas quantidades”, explica 
Hélène, que ressalta que 
o protetor solar ainda é o 
melhor produto para mi-
nimizar os efeitos do en-
velhecimento da pele.  

Veja, abaixo, 7 opções 
de tratamento que podem 
auxiliar no combate às ru-
gas, segundo os especia-
listas entrevistados pela 
Agência Einstein:

1. Radiofrequência

É um procedimento que 
atenua as rugas finas, 
marcas de expressão e 
aumenta a elasticidade da 
pele. Trata-se de um apa-
relho que utiliza radiações 
para provocar um aqueci-
mento controlado e dire-
cionado nas estruturas de 
tecido da derme, estimu-
lando as fibras de coláge-
no e elastina. Geralmente, 
são indicadas sessões a 
cada 15 ou 30 dias, segun-
do orientação de um der-
matologista. 

2. Microagulhamento

É um procedimento es-
tético minimamente inva-
sivo que induz a produção 
de colágeno e elastina, 
possibilitando uma me-
lhora expressiva no as-
pecto de rugas e proble-
mas de pigmentação. 

Consiste em um apare-
lho de rolagem com mi-
croagulhas que gera mi-

crolesões na pele, levando 
a um processo inflamató-
rio. Em consequência dis-
so, a pele é estimulada a 
produzir mais colágeno e 
elastina para restaurar o 
tecido danificado. Assim, 
são formadas novas fibras 
de colágeno, possibilitan-
do o aumento da penetra-
ção de cosméticos na pele. 
A indicação é sempre rea-
lizar esse procedimento 
com um dermatologista. 

3. Peeling químico

O peeling químico con-
siste na aplicação de áci-
dos, como o glicólico ou 
o retinóico, visando re-
mover a camada mais su-
perficial da pele. Ele ajuda 
a estimular a renovação 
celular, com a criação de 
uma nova camada de pele, 
auxiliando na ativação 
da oxigenação, na tonifi-
cação e hidratação, além 
de combater a formação 
de linhas de expressão e 
rugas. Também deve ser 
sempre realizado com in-
dicação de um dermatolo-
gista.

4. Preenchimento fa-
cial

É um procedimento inva-
sivo, mas que pode apre-
sentar resultados já na 
primeira sessão. Consiste 
na injeção de determina-
das substâncias sob uma 
área específica da pele. 
Quando isso acontece, a 
região que recebeu o tra-
tamento se eleva e depois 
reduz a profundidade. 

Possibilita suavizar o 
contorno do rosto, corri-
gir cicatrizes, rugas finas, 
amenizar a flacidez e li-
nhas de expressão, cor-
rigir olheiras e marcas 
causadas por acne, entre 
outras indicações. 

5. Aplicação de toxina 
botulínica

A toxina botulínica (po-
pularmente chamada de 
botox) é um composto 
extraído de uma bactéria, 
que paralisa ou diminui a 
ação de um grupo de mús-
culos, conseguindo redu-
zir as rugas de movimento 
ou expressão. Trata-se de 
um procedimento realiza-
do em consultórios ou clí-
nicas.

A substância deve ser 

aplicada em locais especí-
ficos, como na região dos 
olhos, na glabela (espaço 
entre as sobrancelhas) e 
na testa. O procedimento é 
rápido, porém não é indo-
lor, uma vez que depende 
do grau de sensibilidade 
de cada pessoa. Os efeitos 
duram cerca de três a qua-
tro meses. 

6. Lifting facial

Também conhecida 
como ritidoplastia, a cirur-
gia é realizada por um ci-
rurgião plástico no centro 
cirúrgico. O paciente rece-
be sedação intravenosa ou 
anestesia geral, e é feita 
uma incisão que começa 
no couro cabeludo, na re-
gião temporal, segue ao 
redor da orelha e termina 
na parte inferior do couro 
cabeludo. 

O médico remove o ex-
cesso de gordura, que é 
esculpido ou redistribuído 
entre o rosto, a papada e 
o pescoço. O tecido abai-
xo é reposicionado nas 
camadas mais profundas 
do rosto, com os músculos 
sendo elevados. Depen-
dendo do caso, o médi-
co pode precisar realizar 
uma segunda incisão abai-
xo do queixo para melho-
rar o aspecto do pescoço. 
As incisões são fechadas 
com suturas ou adesivos 

de pele.
Os efeitos geralmen-

te duram cerca de dois 
anos, com a possibilidade 
de aplicação semestral ou 
anual de bioestimuladores 
para prolongar os resulta-
dos. Cada caso deve ser 
analisado individualmente 
para determinar a necessi-
dade da cirurgia, que é um 
procedimento invasivo.

7. Bioestimulador de 
colágeno

O bioestimulador de 
colágeno é uma substân-
cia aplicada nas camadas 
mais profundas da pele 
(derme) para promover a 
produção natural de co-
lágeno. Normalmente, o 
procedimento possui um 
efeito prolongado de 12 
a 24 meses, auxiliando 
a pele a ficar mais firme 
e uniforme, além de dar 
mais volume. 

É indicado para o trata-
mento de rugas, suaviza-
ção de linhas de expres-
são, preenchimento de 
áreas profundas, especial-
mente que apresentam 
flacidez, correção de cica-
trizes de acne, preenchi-
mento do dorso das mãos, 
colo e pescoço, flacidez 
corporal e celulite. Deve 
ser realizado por um der-
matologista. 

Fonte: Agência Einstein
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“As causas po-
dem estar rela-
cionadas a alguns 
hábitos que con-
tribuem negati-
vamente, como o 
consumo de be-
bida alcoólica, o 
fumo, o excesso 
de açúcar e de sol, 
má alimentação, 
estresse, poucas 
horas de sono, 
além de não be-
ber água o sufi-
ciente. Tudo isso 
pode acarretar no 
envelhecimento 
precoce da pele”

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600


A casa de praia San-
galli, localizada na Ri-
viera de São Louren-

ço, no litoral paulista, partiu da 
implantação do bloco da resi-
dência na forma de ‘’L’’, em um 
terreno de aproximadamente 
1.098m². O projeto é assina-
do pelo Raiz Arquitetura, dos 
arquitetos e sócios Alexandre 
Ferraz e Elias Souza, que têm 
em seu portfólio diversas ca-
sas de alto padrão no litoral e 

interior paulista.
Pensada para receber um 

casal do Sul do Brasil e que 
recentemente se mudou para 
São Paulo, o propósito foi de-
senvolver um projeto no litoral 
que atendesse toda a família 
para desfrutar do lazer, des-
canso e receber os parentes e 
amigos. A aquisição de um ter-
reno privilegiado, voltado para 
o Leste e Norte da região lito-
rânea, fez com que o bloco da 

residência fosse aproveitado 
como barreira do poente, pro-
porcionando somente o sol da 
manhã e do inverno nas áreas 
de lazer, esporte e descanso. 
A pedido do cliente, a fachada 
frontal foi desenvolvida para 
garantir privacidade, sem ex-
por o interior da casa.

Por se tratar de uma resi-
dência de praia, a premissa 
utilizada foi a praticidade e 
conforto. Para o projeto de 

interiores, foram definidos 
três conceitos principais: inte-
gração interno/externo, fun-
cionalidade e aconchego. Os 
ambientes foram desenvol-
vidos com mobiliários leves, 
limpos e slim, que compuses-
sem atmosfera acolhedora de 
tranquilidade aos moradores 
e visitantes.

Nos ambientes privativos, 
localizados no pavimento su-
perior, o destaque fica para 
a suíte master. O dormitório 
do casal conta com um closet 
amplo e integrado à sala de 
banho, e uma varanda isolada 
que dá vista privilegiada para a 
área de lazer e a mata natural 
que cerca a residência.

Casa de praia no litoral 
paulista se destaca pelo layout 
estratégico  
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A premissa utilizada foi a praticidade e o conforto

Fotos: Manuel Sá

O pé-direito alto, aliado às 
grandes aberturas livres e cai-
xilhos de vidro, traz iluminação 
natural abundante, oferecendo 
claridade a toda área social da 
casa e, por consequência, sen-
sação de amplitude e integração 
ainda maior aos interiores. 
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Para a área externa da piscina, um pórtico em concreto aparente com vão 
de aproximadamente 11 metros abriga academia, sauna, espaço zen e parte da 
piscina. O fechamento da Sauna em vidro preserva a visão para a Mata Atlânti-
ca posicionada ao fundo do lote. O espaço ainda conta com uma área sombre-
ada, que funciona como um abrigo em dias de muito sol.



Foto: Banco de Imagem

O primeiro mês do ano 
é um convite para a 
conscientização so-

bre os cuidados com a saúde 
mental. A campanha Janeiro 
Branco, busca sensibilizar a 
população sobre a importân-
cia do cuidado com o bem-es-
tar emocional, incentivando 
a prevenção dos transtornos 
psicológicos, a fim de criar um 
ambiente mais acolhedor e 
humano acerca das questões 
psíquicas.

O movimento se faz rele-
vante, uma vez que o Brasil 
apresenta altos índices de 
transtornos de ansiedade e 
depressão. O país é líder na 
prevalência de doenças men-
tais, com estatísticas alarman-
tes, de acordo com dados da 
Organização Mundial da Saú-
de (OMS). De acordo com uma 
última pesquisa divulgada em 
2023, 26,8% dos brasileiros 
receberam diagnóstico médi-
co de ansiedade, sendo que a 
faixa etária entre 18 e 24 anos 
apresenta um índice ainda 
mais preocupante, de 31,6% 
da população jovem afetada. 
Além disso, 12,7% dos brasi-
leiros relataram ter recebido 
diagnóstico médico para de-
pressão.

Neste sentido, a interação 
com animais de estimação, 
como cães e gatos, pode de-
sempenhar um papel signifi-
cativo na melhoria da saúde 
mental e emocional das pes-
soas, ainda mais nos jovens, 
que lideram o ranking de 
transtornos psicológicos no 
Brasil. O estresse, a ansiedade 
e a depressão são condições 
que afetam profundamente 
a qualidade de vida, e é nes-
te cenário que os pets têm se 
mostrado aliados valiosos.

De acordo com o médico-
-veterinário da Petlove Pedro 
Risolia, “os pets são ótimos 
companheiros para acalmar e 
aliviar o estresse. Ao interagir 
com um cachorro, por exem-
plo, os níveis de ocitocina au-
mentam, trazem a sensação 
de bem-estar e diminui níveis 
de ansiedade”.

Na opinião da médica psi-
quiatra Emily Gomes de Sou-
za, da clínica Revitalis, “os pets 
trazem alegria para a nossa 
vida, senso de cuidado e com-
panheirismo. Quando a pes-
soa chega em casa e vê o seu 
cachorro todo feliz ao encon-
trar o dono, sem julgamentos 
e sem restrições, a sensação é 

de acolhimento”.

Pets e a redução do stress:

Um estudo conduzido pela 
Universidade do Estado de 
Washington, destacado pelo 
blog da Petlove, revelou que 
a presença de gatos pode 
contribuir para a redução 
do estresse, especialmen-
te em pessoas sensíveis. A 
pesquisa, que fez um recor-
te da interação entre gatos 
e estudantes universitários, 
resultou em benefícios men-
tais, indicando que indivídu-
os mais propensos a se co-
nectarem emocionalmente 
também se mostraram mais 
abertos a interações com feli-
nos, além de lidarem melhor 
com a vida acadêmica.

Já pesquisadores da Uni-
versidade de Basel, na Suíça, 
estudaram os efeitos positi-
vos da interação com cães na 
saúde mental das pessoas. 
Ao acariciar cachorros, a ativi-
dade cerebral pré-frontal, as-
sociada ao gerenciamento de 
emoções e interações sociais, 
apresentou uma resposta 
positiva. Os benefícios dessa 
relação persistiram mesmo 
após o fim do contato com os 
animais, indicando um poten-

cial terapêutico para pessoas 
com déficits socioemocionais, 
como ansiedade e depressão.

É cientificamente compro-
vado que a convivência com 
pets traz inúmeros benefícios 
para o bem-estar humano, 
tanto físico quanto emocio-
nal. A presença dos animais 
de estimação tem um impac-
to direto nos sentimentos da 
população, proporcionando 
alívio e melhora na qualidade 
de vida. Segundo Pedro Riso-
lia, outra vantagem que a con-
vivência com pets traz é a em-
patia, que ajuda na interação 
social. “Os pets possuem sen-
timentos e necessidades, que 
serão percebidos ao longo do 
convívio. Isso faz com que o 
tutor tenha uma noção maior 
sobre respeito e empatia com 
as pessoas ao seu redor”, afir-
mou.

Pessoas que têm animais 
de estimação apresentam um 

alívio no estresse, redução da 
ansiedade e podem até mes-
mo melhorar quadros depres-
sivos. Durante o Janeiro Bran-
co, é essencial lembrar que 
para cuidar da nossa saúde 
mental, a presença afetuosa 
dos nossos companheiros 
peludos pode fazer uma dife-
rença significativa em nossa 
jornada rumo ao bem-estar 
emocional.

A psiquiatra da clínica Revi-
talis destaca um estudo pu-
blicado em 2021 na Frontiers 
in Veterinary Science: “essa 
interação traz diversos efeitos 
biológicos na frequência car-
díaca e ativa indicadores neu-
roquímicos de comportamen-
to afiliativo, que é a liberação 
de dopamina, prolactina e en-
dorfina. Observa-se também 
a redução na concentração 
sérica do cortisol, hormônio 
relacionado ao estresse”, fi-
naliza a Dr.ª Emily Gomes de 
Souza.
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Janeiro Branco e os
benefícios dos pets na vida 
de pessoas que sofrem com 
transtornos psicológicos
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No último sábado, 20 de janeiro, aconteceu no auditório da ACIPI, Associação Comercial e Industrial de Pi-
racicaba, a 5ª Convenção Comercial da Frias Neto, com o tema “O Futuro é Criar”, este é um evento tradição 
na Frias Neto Consultoria de Imóveis, reforçando o objetivo de aprimorar o time de corretores especialistas 
profissionalmente e reconhecer os esforços do ano anterior, premiando os grandes destaques e estabele-
cendo metas para o novo ano. 
No último ano a imobiliária cresceu 49% em Vendas de imóveis prontos, 16% em Locação e 14% em Lança-
mentos, comercializando 1.1 imóvel por hora, e também mantendo o espantoso número de mais de R$ 5 
bilhões em ativos sob gestão. O evento reuniu os mais de 100 corretores especialistas, integrantes de uma 
equipe administrativa e o palestrante Guilherme Blumer, publicitário, especialista em Marketing imobiliário 
e co-fundador da CredAluga. 

Frias Neto comemora recordes em 5ª Convenção com o tema 
“O FUTURO É CRIAR” 

Fotos: Carlos Pierri
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Guilherme Blumer, Angelo Amaral Frias, Celisa Amaral Frias e Angelo Frias Neto

Angelo Amaral Frias, Celisa Amaral Frias, Angelo Frias Neto

Equipe Lançamentos Frias Neto

Equipe Locação Frias Neto

Equipe Vendas Frias Neto

 Flávia Castilho

Celisa Amaral Frias e Tania Vendrusculo

 Jonathan Siqueira, Diel Santana, Cristiane Jana, Andrea Colonnese, 
Dheimis Moreira e Angelo Frias Neto

Flávia Castilho, Juliana Nogueira, Michelle Gomes e Camila ScudelerLaura Bertaia e Isabele Soares
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Uma noite especial, cheia de emoções e expectativas. Um misto de sentimentos tomou conta do auditório da Acipi (Associação Comercial e Industrial de Piracicaba), no dia 
23, durante o teste das chaves” para conhecer o ganhador(a) do apartamento da promoção Acipi + Presente. O felizardo foi o vendedor André Hendrick Rodrigues. Foram 10 
consumidores sorteados no dia 9 de janeiro, quando ocorreu o último sorteio da promoção, referente ao Natal. Os 10 receberam, cada um, uma chave teste para tentar abrir 
a porta montada no palco e que representou a entrada do novo apartamento de dois dormitórios avaliado em R$ 250 mil. Cada um deles também recebeu um vale-compras 
de R$ 150,00. Uma noite memorável, para encerrar com “chave” de ouro a programação comemorativa dos 90 anos da Acipi.  

Acipi+Presente revela o ganhador do apartamento

Fotos: Isabela Borghese
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Vanessa Valério Gullo, André Hendrick e Marcelo Cançado

Jorge Aversa Jr, Vanessa Gullo, André Hendrick, Marcelo
Cançado,  Maurício Benato e Rodrigo dos Santos

Participantes que concorream ao apartamento da promoção ACIPI+Presente

 Jussara Lima e Francisco BonassiLuis Carlos Furtuoso, Juliano Dorizoto, Gustavo Gutierrez, Francisco 
Bonassi, Mauricio Benato e Rodrigo dos Santos

 Família Torina  Silvante Neves e Elisabete Mazero

Paulo Nogueira Libório, Guilherme Gorga, Flávio Copoli

 Rosali Morini e Nelson Morini Natália Colombo e Natália Smaniotto Fernando Ribeiro, Luciana Ribeiro, Brenda Ribeiro e Bárbara Silva

 José Orlando Rizzato e Antônio Ferro

 Luis Carlos Furtuoso e Fernando Mazero  Maria Isabella Moreira dos Santos e Simone Dias 
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Em um mundo onde o ritmo acelerado 
da vida moderna muitas vezes leva ao 
esgotamento, o Japão surge como um 

refúgio sereno, oferecendo uma jornada de 
bem-estar e renovação. Em 2024, a tendência 
do turismo wellness alcança novos patama-
res, segundo pesquisas da Quickly Travel, bra-
ço brasileiro da JTB no Brasil. Nesse cenário, 
o Japão está na vanguarda, oferecendo expe-
riências que vão muito além dos itinerários 
turísticos convencionais. A agência destaca 
um roteiro visitando 3 províncias para uma 
experiência de wellness e reconexão incom-
parável. 

 Imersão Cultural e Relaxamento em 
Hokkaido

A aventura wellness começa em Hokkaido, 
onde os onsen (banhos termais) são mais do 
que uma tradição - são um ritual de purifica-
ção e relaxamento. Aqui, em meio às paisa-
gens naturais deslumbrantes, os visitantes 
podem experimentar a tranquilidade e a har-
monia com a natureza. Os "onsen", são uma 
das experiências mais emblemáticas e rejuve-
nescedoras que esta região do Japão oferece. 
Situada no norte do país, Hokkaido é famosa 
por suas paisagens naturais impressionantes 
e seu clima mais frio, o que torna a experiên-

cia dos onsen particularmente agradável.

Muitos dos onsen em Hokkaido são alimen-
tados por fontes termais naturais, que bro-
tam do solo rico em atividade geotérmica da 
região. Essas águas são conhecidas por suas 
qualidades terapêuticas, contendo minerais 
que são benéficos para a saúde. Hokkaido 
oferece uma grande variedade de onsen, 
desde banhos ao ar livre (rotenburo) com 
vistas deslumbrantes da natureza até banhos 
internos (uchiburo) em ambientes mais priva-
dos e tranquilos. Alguns onsen são parte de 
ryokans (pousadas tradicionais japonesas), 
proporcionando uma experiência cultural 
completa.

As águas dos onsen são ricas em mine-
rais como enxofre, sódio e magnésio, que se 
acredita ajudarem a aliviar dores musculares, 
melhorar a circulação sanguínea e promover 
uma sensação geral de bem-estar.

Imersão em um onsen é uma experiência 
holística. Além dos benefícios físicos, há um 
forte elemento de relaxamento mental e 
emocional. O ambiente tranquilo, muitas ve-
zes acompanhado pelo som de água corrente 
e vistas da natureza intocada, proporciona 
um retiro sereno do estresse cotidiano.

Ao visitar um onsen, é importante respei-
tar as tradições e etiquetas locais. Isso inclui 
tomar um banho completo antes de entrar 
na água termal e garantir que toalhas ou ou-
tros itens pessoais não contaminem a água. 
Muitos onsen em Hokkaido estão localizados 
em áreas de beleza natural excepcional. Isso 
pode incluir vistas de montanhas cobertas de 
neve, florestas densas e até mesmo a sereni-
dade do oceano, dependendo da localização 
do onsen.

Enquanto os onsen são particularmente 
populares no inverno, quando a neve envol-
ve a paisagem, eles também são agradáveis 
durante outras estações, oferecendo uma 
experiência única em meio às folhas verdes 
do verão, às cores vibrantes do outono ou à 
frescura da primavera.

Meditação e Mindfulness em Kyoto

Em seguida, a jornada continua em Kyoto, 
um epicentro de tradição e espiritualidade. 
Vale participar de sessões de meditação Zen 
lideradas por monges locais, uma experiência 
que promete não apenas relaxamento, mas 
também uma profunda introspecção e co-
nexão com o eu interior. Kyoto, com sua rica 
história e tradição espiritual, oferece expe-

riências únicas de meditação e mindfulness 
que atraem visitantes de todo o mundo em 
busca de paz interior e autoconhecimento. 
Aqui está uma descrição detalhada dessas 
experiências:

As sessões de meditação em Kyoto muitas 
vezes ocorrem em templos antigos, cercados 
por jardins tranquilos e arquitetura tradicio-
nal japonesa. Esses locais, imersos na história 
e na cultura, proporcionam um cenário per-
feito para a prática da meditação e mindful-
ness, ajudando os participantes a se desliga-
rem das distrações do mundo exterior. São 
frequentemente lideradas por monges Zen 
experientes. Eles começam com uma breve 
introdução aos princípios do Zen e instruções 
sobre como meditar. Isso inclui como sentar-
-se corretamente em zafus (almofadas de me-
ditação), a postura ideal, e dicas para focar a 
mente e controlar a respiração.

Zazen, ou meditação sentada, é o coração 
da prática Zen em Kyoto. Durante o Zazen, 
os participantes são encorajados a observar 
seus pensamentos sem julgamento, focando 
na respiração e na experiência do momento 
presente. A prática pode variar em duração, 
mas geralmente dura cerca de 20 a 30 minu-
tos.

Longevidade e Saúde em Okinawa

A ilha de Okinawa, conhecida pela impres-
sionante longevidade de seus habitantes, ofe-
rece uma perspectiva única sobre a saúde e o 
bem-estar. Não à toa é uma das Blue Zones 
apontadas na série Netflix homônima, como 
detentora de habitantes que ultrapassam os 
100 anos de forma saudável e lúcida. Explorar 
a dieta local, rica em superalimentos, e parti-
cipar de workshops sobre estilos de vida sau-
dáveis, tornas-se uma verdadeira lição sobre 
como viver mais e melhor.

Okinawa é notável por sua excepcional lon-
gevidade e práticas de vida saudáveis. Exis-
tem várias razões pelas quais os habitantes 
de Okinawa frequentemente vivem além dos 
100 anos. A dieta tradicional de Okinawa é ba-
seada em vegetais e é rica em grãos integrais, 
tofu, algas e peixes, com um consumo redu-
zido de carne e pouca gordura. Esta dieta é 
baixa em calorias, mas densa em nutrientes, 
o que contribui para uma vida mais longa e 
saudável. Os okinawanos mantêm um estilo 
de vida fisicamente ativo, que inclui jardina-
gem, caminhadas e a prática de artes marciais 
locais, como o Karatê. Esse exercício regular 
mantém seu corpo e mente saudáveis.

Além do Zazen, os templos também podem ofere-
cer sessões de mindfulness e kinhin (meditação an-
dando). O kinhin é uma prática meditativa de cami-
nhar lentamente, concentrando-se na sincronização 
do movimento e da respiração, uma forma de medita-
ção em movimento que complementa o Zazen. Após 
as sessões de meditação, muitas vezes há oportuni-
dades para discussões interativas com os monges.

Uma Jornada de
Bem-Estar e Renovação
no Coração do Japão


